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на трибуну V пленума обкома ВЛКСМ

«Площадь 1905 года»

Главный вопрос, который выносится на обсуждение 
V пленума обкома ВЛКСМ, — отчет бюро обкома комсо
мола по руководству перестройкой в областной комсомоль
ской организации. Тезисы доклада бюро были опубликованы 
в нашей газете 7 декабря.

Кроме этого, редакция предложила ряду членов бюро об
кома комсомола заполнить своеобразную анкету газеты, от
ветив на два вопроса:

1. Какова, на ваш взгляд, конечная цель перестройки?
2. Как вы сами участвуете в этой работе?

ПОВЕСТИ
ЗА СОБОЙ

Олег ИГНАТЬЕВ, 
слесарь механосборочных 

работ Уралмашзавода:

1. Перестройку в комсо
моле я понимаю как широ
кую демократизацию, и 
прежде всего в низовых 
Звеньях, особенно в первич- 
,ке. Как можно больше са- 

^остоятельности должно быть 
предоставлено комсомол ь- 
-ским организациям. Как

*кно больше самостоятель
ности должны проявлять 

^комсомольцы при решении 
Экономических, социально- 

. бытовых и политических во
просов жизнедеятельности 
молодежи. Будущее комсо
мола. его перспективы, на 
мой взгляд, зависят от того, 
сможет ли союз молодежи 
на деле доказать свою спо
собность повести за .собой 
молодых людей.

2. Что я лично делаю для 
этого? Как член бюро обко
ма комсомола — стараюсь, 
чтобы принимаемые на бюро 
обкома решения соответство
вали моим представлениям 
о перестройке в ВЛКСМ. 
Как рабочий Уралмашзаво
да, член заводской комсо
мольской организации — 
пытаюсь поднимать вопросы 
о внедрении цехового хоз
расчета. Беспокоит меня то, 
что мало молодежи в 'парт
бюро нашего цеха № 50, в 
совете трудового коллекти

чужого горя не бывает

Обращение Свердловского 
городского комитета ВЛКСМ

В связи с трагическими событиями в Апмянской ССР 
VIII пленум Свердловского горкома ВЛКСМ принял ре- 
-шение о создании штаба по оказанию помощи пострадав
шим. Принимаются добровольные денежные средства, но
вые теплые вещи, предметы первой необходимости, кон
сервированные продукты промышленного производства. 
Принимаются заявки на участие в восстановительных ра
ботах: требуются специалисты строительных специально- 
*стей.

Адрес штаба: г. Свепд'ловск, ул. Вайнера, 8, каб. № 5, 
Тел. 51-82-32, 51-64-04.

Товарищи!
Обращаемся ко всей молодежи города Свердловска с 

призывом перечислить однодневный заработок, в помощь 
пострадавшим детям Армении. Счет, на который вы 
‘можете перечислить деньги, — 70080 1, оперу Промстрой
банка г. Свердловска с пометкой «Детям Апмении».

Участники VIII пленума
-Я Свердловского горкома ВЛКСМ.

УРААЬЦЫ СПЕШАТ НА ПОМОЩЬ
Вчера состоялась встреча 

журналистов с С. Б. Воздви
женским — секретарем обко- 
ма‘КПСС, руководителем об
ластной комиссии по оказа
нию помощи пострадавшим в 
результате землетрясения в 
Армении. Он сказал:

— Уже к 6 часам утра 8 де
кабря были сделаны необхо
димые распоряжения, а к 10 
ча£3м первая партия техники 
была готова к отправке. Объ
единение «Средуралстрой», 
другие предприятия выделили 
более 40 единиц техники. 
Одновременно был сформи
рован и отправлен железно
дорожный состав со стоои- 
тельными материалами. Вме
сте с техникой на помощь по
страдавшим выехал сводный 
отряд численностью около 100 
человек.

Медики области из числа 
добровольцев сформировали 
5 специализированных бригад, 
которые обеспечены всем не
обходимым и в любое время 
готовы к вылету. Медицинские 
учреждения Свердловска под
готовили 500 мест для госпи
тализации пострадавших от 
землетрясения. Несмотря на 
тр, что в гостиницах област

МЕДИКИ ГОТОВЫ помочь
■Каждый день приносит но

вые подробности трагедии в 
Армении и новые вести о тем, 
как откликнулись на них 
страна, весь мир. Горноспаса- 
тёТИ, палатки, медикаменты, 
донорская кровь.... А чем мо
жем помочь мы?

— Сформированы бригады 
медиков, больницы готовы 
фрИнять пострадавших, — 
рассказывает заместитель за
ведующего облздравотделом 
Ю. К. Ретюнский. — Хотели 

ва. Как просто советский че
ловек — озабочен идеей 
создания семейного дет
ского дома. Поясню — я 
сам бывший детдомовец, и 
эти проблемы мне очень 
близки. Но больше всего 
хочу обратить внимание на 
трудовое воспитание этих 
ребят.

УСПОКАИВАТЬСЯ 
РАНО

Анатолий БАТОВ, 
второй секретарь обкома 

ВЛКСМ:

1. Я считаю, что нам не 
следует устанавливать ка
кую-то конечную цель. Пе
рестройка — это револю
ция, это постоянные измене
ния, стремление к лучшему, 
поиск нового. То есть то со
стояние, которое так необ
ходимо в нашем комсомоль
ском доме постоянно. Мы 
много говорили раньше об 
активной жизненной пози-, 
ции каждого комсомольца. 
Это оставалось словами. 
Сейчас у многих жизненная 
позиция изменилась. Вы по
смотрите на жаркие споры 
в вузах, в комсомольских 
организациях предприятий. 
Да, не во всех и не у всех, 
но это есть, это реальность. 
И пусть пока многие утверж
дения. в этих дискуссиях да
леки от нашего понимания 
происходящего вокруг, по
нимание придет, я уверен.

ного центра до сих пор про
живает часть семей, постра
давших от взрыва на Сорти
ровке, в них зарезервировано 
100 мест. Подготовлены пан
сионаты и дома отдыха в 
Первоуральске, Полевском, 
Каме нске-Уральском.

Рабочие Тугулымского, Та
лицкого ДОКов, ряда других 
предприятий ПО «Свердлес- 
прома» работали в три смены, 
выполняя правительственное 
задание по поставке 200 сбор
ных деревянных домов.

Многие жители области 
предлагают свою помощь на
роду Армении, выражают го
товность выехать для участия 
в спасательных и восстанови
тельных работах, предлагают 
теплые вещи, материальную 
помощь. По этим вопросам 
следует обращаться в партий
ные комитеты, в областную ко
миссию, в обком ВЛКСМ, в 
общество Красного Креста. 
Следует учитывать, что лик
видация последствий этого 
крупнейшего землетрясения 
потребует немало сил, време
ни, комплексных крупномас
штабных решений, серьезной 
организаторской работы.

в тмпиппов.

послать донорскую кровь, но 
в Министерстве здравоохране
ния нам сказали, что пока 
крови достаточно. Пострадав
шие же в большинстве не
транспортабельны, поэтому их 
будут перевозить в ближай
шие стационары — в Грузию, 
Краснодарский край. Работы 
по спасению людей продолжа
ются, и если наша помощь 
понадобится, мы готовы ее 
оказать.

Однако происходящее тро
гает за живое, заставляет 
высказывать свою точку 
зрения, выводит из состоя
ния равнодушия. Эту атмо
сферу нужно поддерживать 
и умножать. Тогда это будет 
настоящая полнокровная 
жизнь союза молодёжи.

А если мы на каком-то 
этапе успокоимся, посчитав, 
что цели достигнуты, то я 
лично буду считать это про
валом перестройки. Наш 
союз требует совершенство
вания, а оно, как и сама 
жизнь, безгранично. Борьба 
предстоит тяжелая, с поте
рями и обретениями. Я лич
но настроен не на сладкую 
жизнь. Много сейчас ругают 
комсомол, в большинстве 
своем справедливо. Слабы 
еще для полемики комсо
мольские кадры. не могут 
весомо дать отпор безосно
вательным претензиям. Это 
есть. Но я оптимист. Счи
таю, что комсомол окрепнет. 
Альтернативы ему нет. Наш 
союз, уверен, будет на уров
не выдвигаемых задач. За
логом тому неуспокоен
ность молодых, которую мы 
сейчас видим.

2. Мои обязанности в 
секретариате обкома охва
тывают область внутрисо
юзной работы, кадровой по
литики, обучения комсо
мольских кадров, курирую 
также областной штаб сту
денческих • отрядов. Кроме 
этого, как член бюро, конеч
но же. принимаю участие в 
выработке всех решений бю
ро. Как справляюсь с эти
ми обязанностями, скажет 
предстоящий пленум об
кома.

Добавить могу лишь то, 
что стремлюсь уходить от 
имеющихся в комсомоле 
стереотипов. Что это зна

Путевки 
оплатил 
совхоз

Не за горами сессия, а за 
ней и студенческие каникулы. 
Лучшие бойцы студенческого 
уборочного отряда «Уро
жай-88» Уральского госуни- 
верситета проведут их инте
ресно и насыщенно. 15 сту
дентов отправятся по тури
стическим путевкам в Болга
рию, 30 — в международный 
молодежный лагерь в Батуми, 
остальные активные «колхоз
ники» смогут побывать на 
экскурсиях в городах нашей 
области.

Откуда у студентов деньги 
на Болгарию, спросит чита
тель? Очень просто. Все пе
речисленные путевки факти
чески приобрел для ребят 
совхоз «Красноуфимский». 
Дело в том, что по новым 

чит? Нужно сейчас как мож
но меньше командовать, а 
больше • убеждать, больше 
понимать ребят при всех 
имеющихся заблуждениях, 
внимательно относиться ко 
всем инициативам, поддер
живать их (пусть даже эти 
инициативы в чем-то про
тиворечат общепринятым 
маркам), помогать им. Ис
ходя из этого и стараюсь 
менять стиль своей работы. 
Считаю необходимым боль
ше ездить по области, бы
вать в первичных организа
циях, выступать, убеждать, 
пропагандировать. Мы это 
называем комиссарской ра
ботой. Ну, а конкретно, 
считаю, что главной заботой 
комсомола на ближайший 
год должна стать кампания 
по выборам в Советы на
родных депутатов. Представ
лять интересы молодежи, не 
имея реальной власти, прав, 
не участвуя в выработке по
литики своего региона, — 
это абсурд. Поэтому очень 
многое будет зависеть от то
го, как хорошо мы срабо
таем в эту кампанию. Чем 
больше наших, комсомоль
ских, депутатов будет в Со
ветах, тем успешнее мы смо
жем решать свои задачи. К 
сожалению. не все из на
ших комсомольских работни
ков это понимают. Но вре
мя уходит. 'Поэтому мы вы
ходим на пленум с предло
жением организовать наш 
комсомольский областной 
совет по подготовке к вы
борам. Совет может состо
ять из опытных, авторитет
ных в вопросах комсомоль
ской жизни людей и воз
главлять всю эту работу, 
вплоть до ориентации про
пагандистской комиссии че
рез средства массовой ин
формации. . Это один из 
штрихов участия в пере
стройке, и моего участия 
тоже.

условиям договора, который 
заключался на прошедший 
уборочный сезон между хо
зяйством и университетом, 18 
тысяч рублей совхоз «Красно
уфимский» выделил убороч
ному отряду в качестве фон
да материального поощрения 
лучшим бойцам СУО. Эти 
средства и пошли на оплату 
студенческих каникул!

И. ТАНИНА.

«В школе № 57 Верх-Исет- 
сксго района Свердловска во 
время педагогической практи
ки студентов биологического 
факультета Уральского уни
верситета у одного из учите
лей пропали деньги. В атмос
фере взаимного недоверия по 
стечению обстоятельств подо
зрение пало на студентов, что 
и послужило поводом к 
окончательному «разрыву» 
между наставниками и прак
тикантами». — Это строки из 
материала «А воры кто?» —

ВТОРАЯ страница.
В свой первый приезд в 

Свердловск — несколько лет 
назад — Вячеслав Зайцев по-, 
казал эскиз, набросок, может 
быть, генеральную репетицию 
спектакля в своем будущем 
театре — репортаж «Крас
ный, чёрный, белый...» —

ЧЕТВЕРТАЯ страница.

фоторепортаж

Ниточка к профессии
ЕЭ РОВНЫЕ ряды вы- 

строились новые греб
нечесальные автоматы че
хословацкого производства. 
Медленно расчесывая и рас
прямляя пряжу, машина ак
куратно скручивала ее в 
бесконечную косу —- гре
бенную ленту. Она в свою 
очередь ровными рядами 
укладывалась в большие, 
напоминающие чаны емко
сти. Операция, па первый 
взгляд, немудреная — знай 
себе следи за исправной ра- 

। бртой автоматики и вовремя

Нужен
свой МЖК!

Анатолию Костылеву, ма
шинисту экскаватора одной 
из строительных организа
ций Североуральска, 29 лет, 
он женат, отец двоих детей. 
Живет в общежитии, и, ко
нечно, семья Костылевых, 
как всякая молодая семья, 
мечтает обзавестись собст
венной квартирой.

Вот это обстоятельство да 
еще заводной, неспокойный 
характер (недаром. Анато
лий продлил срок своего 
пребывания в комсомоле) 
привели Костылева весной 
прошлого года в Североураль
ский горком ВЛКСМ с во
просом: «Ребята, везде
строятся МЖК, а чем мы ху
же?» Вскоре состоялось пер
вое собрание будущего моло
дежного жилого 'комплекса, 
на котором Анатолия Косты
лева выбрали его председа
телем.

Участвовать в создании 
своего молодежного комплек
са вызвались молодые рабо
чие многих промышленных

Каким вам представляется 
свердловское метро! Каждо
му, наверное, по-своему. Мо
ре света, несмотря на подзе
мелье, в отполированных до 
блеска колоннах отражаюуся 
огни приближающегося поез
да: изящные, воздушные сво
ды, искусно выполненные из 
уральского камня... Неповто
римое, не похожее ни на ка
кое другое метро в мире.

...Клеть тряхнуло, дернуло, 
и солнечный свет стал уплы
вать куда-то вверх. А мы спу
скались в подземелье, и жут
ковато становилось от этого 
непривычного сумрака, какого 
нигде не встретишь на поверх
ности. Мы — на будущей 
станции Свердловского метро
политена «Площадь 1905 го
да». Самом сложном участке 
строительства...

Впереди — тоннель, конца 
которому не видно. С моим 
«экскурсоводом» — горным 
мастером Юрием Сивковым— 
пробираемся мимо вагонеток 
с уже вывезенной породой. 
Осторожно, не упасть... Под 
ногами хлюпает вода, и все 
подземное пространство за
полняет гул — это работают 
бригады проходчиков. И очень 
непривычно на сером фоне 
тюбингов, песка и цементной 
пыпи смотрится ярко-крас
ный луч, уткнувшийся в темно
ту, — это лазер, который ис
пользуют здесь маркшейдеры.

...Передо мной — глухая 
стена породы с пробуренны
ми шпурами. Даже не верит
ся, что вместо неприступного 
монолита тут будет проложен 
бесконечный, кажется, тон
нель. Но если эти отверстия 
начинить взрывчаткой, стена 
отступит ровно на один метр. 
Такова норма проходки за 
сутки. Здесь же надо устано
вить двенадцать тюбингов, 
укрепляющих свод перегонно
го ^тоннеля.

заменяй бобины с пряжен. 
Но девушкам из базового 
училища № 74 Свердлов
ского камвольного комбина
та приходится нелегко. Ко
нечно, сказывается неопыт
ность. Елена Подрезова и ее 
подруги Афиза Закирова и 
Оксана ПашИова учатся в 
училище только первый год. 
Практические занятия пока 
два раза в неделю по четы
ре часа каждое. Но пройдет 
еще пара лет, и придут они 
на производство в гребне
чесальный цех уже не роб- 
.кими ученицами, а настоя
щими работницами. И бу
дут трудиться ничуть не 
хуже Светланы Мурашовой.

Она работает по соседст
ву с девчатами из СПТУ 
№ 74, оператором ленточной 
машины. У Светланы более 
ответственный участок ра
боты — из гребенной ленты 
получает ленту топе. Проще 
говоря, из этого автомата 
выходит более тонкая нить 
пряжи, которая идет в даль
нейшую переработку.

Сейчас у Светланы на ра
бочем календаре вторая по
ловина 1989 года. А с пла
ном трех лет пятилетки она 
справилась уже в конце ав
густа. Сегодня на ее счету 
свыше 27 тонн сверхпла- 

, новой ленты топе.
Светлана на «отлично» 

справляется не только с 
производственными зада
ниями. В этом году она С 
отличием закончила техни
кум. Уже не первый год' яв
ляется заместителем секре
таря комсомольской органи
зации смены.

Б. СТЕПАНОВ.
НА СНИМКАХ: практи

канты из СПТУ № 74 (сле
ва направо) Афиза Закиро
ва, Елена Подрезова, Окса
на Пашнова; Светлана Му
рашова.

Фото Л. БАРАНОВА.

предприятий города. Луч
ших, кто войдет в состав 
первого отряда Североураль
ского МЖК и во второй по
ловине 1989 года приступит 
к строительству своего 74- 
квартирного жилого дома, 
определят итоги соцсоревно
вания. И уже в апреле бу
дущие «эмжековцы» начнут 
трудиться на объектах тре
ста «Бокситстрой».

Т. ЛАРИНА.
Североуральск.

И увидеть, 
и купить
Живописцы, ювелиры, народ

ные умельцы приняли участие 
в районной выставне-продаже 
произведений изобразительного 
к декоративно - прикладного 
искусства, которая впервые 
проходила в Сухом Логе и бы
ла организована по инициати
ве городского отдела культу
ры, педагогов художественной 
ШКОЛЬ'.

’ В течение недели в фойе ки
нотеатра «Октябрь» экспониро
вались картины художников- 
профессионалов В. Дьячкова, 
О. Бурнатова. С. Петрова, са
модеятельных художников 
С. Перекрасова. А. Захваткина, 
М. Коковина, С. Красулина, а 
также девятиклассника О. Ко

Конечно, лазерная установ
ка и другое техническое ос
нащение тут, в экстремальных 
условиях — надежный помощ
ник строителей. Но всех проб
лем техника, увы, не решает. 
А трудностей в работе хвата
ет. И о них никто лучше са
мих проходчиков не расска
жет. Бригады Гусельникова, 
Чулпанова, Кобякова, Житни- 
кова — все считают пробле
мой номер один снабжение. 
Комментарии тут ни к чему— 
любому ясно, что хорошо на
лаженное снабжение — поло
вина дела. Когда есть уверен
ность, что любая деталь всег
да окажется под , рукой — и 
настроение к работе совсем 
другое. Правда, с тюбингами 
стало значительно лучше, 
Уралмаш буквально завалил 
ими строителей, но вот Урал- 
электротяжмаш, откуда по
ставляется множество деталей, 
частенько заставляет коллек
тив участка выкручиваться 
своими силами. Они и выкру
чиваются. И темпы проходки 
не сбавляют, и план могут пе
ревыполнить, и все возмож
ное — лично убедилась — де
лают, чтобы в соок пустить 
первую линию. Кстати, когда 
я попоосила начальника уча
стка В. Д. Локтионова назвать 
лучшую бригаду, лучших рабо
чих — этот вопрос был для 
него, пожалуй, самым труд
ным. «У нас можно назвать 
любого, всех и каждого — и 
не ошибешься».

— Наш участок действи
тельно самый сложный по 
сравнению с остальными, — 
сказал Владимир Дмитриевич, 
— во-первых, у нас гораздо 
больший объем работ, во-вто
рых, все сооружения выпол
няются на критическом пути. 
Что это значит? Строительст
во нашей станции определяет 
пуск всей перзой очереди 
метрополитена... Вот, взгляни-

лодько, самого молодого уча
стника выставки. Здесь были 
представлены также работы 
резчиков по дереву В. Овчинни
кова и Л. Хазова, ювелира 
В. Ребченко, изделия из бере
сты А. Камаева. Замечательной 
красоты ковер ручной работы 
демонстрировала на выставке 
народная мастерица В. Курки
на, а Т. Пенских представила 
свои декоративные салфетки.

Выставка вызвала большой 
интерес у жителей Сухрго Ло
га, ее посетили около двух 
тысяч человек. Пятнадцать экс
понировавшихся работ были 
проданы, наибольшей популяр
ностью у зрителей и покупа
телей пользовались картины 
С. С. Перекрасова и Олега Ко
лодько.

Л. МОЖАЕВА.
Сухой Лог.

Встретимся 
в «Малахите»

Свердловчане, наверное, пом
нят, что ресторан «Мала
хит» считался преимущест
венно молодежным. Место 
действительно удобное — 
центр города, доступные це
ны, обслуживают ровесники- 
студенты. Но довольно дли
тельный срок ресторан был 
закрыт на ремонт. А на днях 
наконец многомесячный про

те, сколько нам еще нужно 
сделать с начала 1989 года до 
пуска, — я вижу наполовину 
исписанный лист ватмана. — 
Тут и сооружение самой стан
ции, и готовность участка пе
регонного тоннеля до станции 
«Куйбышевская». Мы постав
лены в очень сложные усло
вия — те проблемы, которые 
копились, не решаясь, до 1987 
года, потом разом обруши
лись на нас. Хорошо еще — 
сейчас подключился обком 
партии, многие свердловские 
и московские заводы, и рабо
та пошла куда веселей. Но— 
опять же — понадобится рез
ко увеличить число строите
лей: к тремстам уже имею
щимся нужно добавить еще 
человек 100—120, а, к приме
ру, на самом большом из дру
гих участков работает 270 
строителей. Разница? Вот и 
трудимся в три смены, без вы
ходных и праздников.

Теперь главное для метро
строевцев — удержать наб
ранные темпы и ритм работы, 
а их поставщикам — не сры
вать заказы, ведь не все воп
росы по поставкам еще отре
гулированы: лесоматериалы,
цемент поступают далеко не 
бесперебойно.

...Вдоволь нагулявшись по 
подземным лабиринтам Мет
ростроя, пройдясь под дож
диком, сочившимся из-под го
родского пруда, я еше раз 
оглянулась в сумрачную даль 
тоннеля, откуда подмигивал 
мне красный лучик-огонек ла
зера. И попыталась предста
вить: как же все это будет вы
глядеть через год-другой? Уз
наю ли, спустившись когда- 
нибудь в уже построенное 
метро, эти колонны и огром
ные своды, выложенные пока 
что тюбингами, а не гранитом 
и мрамором? Наверное, нет...

Е. АЛЕКСЕЕВА.
Сзердлов-ск.

стой закончился, и «Мала
хит» снова работает.

Как утверждает дирек
ция, «Малахит» сегодня — 
это современный интерьер, 
комфорт, возможность не 
только отведать вкусные 
блюда и напитки, но и по
танцевать, встретиться с 
друзьями, провести досуг с 
пользой.

Ежедневно с 19.30 начина
ется развлекательная про
грамма. Вас ждут встречи с 
интересными людьми — 
спортсменами, артистами и 
музыкантами. В синтезпро- 
грамме — самые новые ви
деозаписи солистов и рок- 
ансамблей, советских и ино
странных. Хотя надо ли рас
крывать все сюрпризы?

Итак, видеодансинг для мо- 
лодежи, недорогая кухня, ко
торая, как считают хозяева, 
прогрессирует с каждым 
днем.

Билеты — в кассе ресто
рана. Адрес: ул. Луначар
ского, 128.

Дополнительная информа
ция: по понедельникам про
граммы для любителей рока, 
по четвергам ждут в гости 
тех, кому двадцать пять 
плюс-минус пять.

А. ЕФИМОВ.
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НА СМЕНУ!
возвращаясь к Ленину

ЛО ПРИКАЗУ СЕРДЦА
Когда мы встречаемся с участниками антивоенного дви

жения капиталистических стран, они нам говорят: «Ваши вы
ступления за мир проводятся по указке сверху. Ваша моло
дежь в отличие от западной не может самостоятельно орга
низовать никакой антивоенной акции». Нельзя не согласить- 
ппавлТ? В этом УлРеке прежде содержалась известная доля

Все более самостоятельным 
в организации своей между
народной деятельности стано
вится ВЛКСМ. Но среди само
деятельных групп и организа
ций молодежи редко встре
чаются такие неформальные 
объединения, которые стави
ли бы своей задачей бороться 
за мир, разоружение, за соз
дание атмосферы доверия 
между народами. Молодое по
коление еще не стало подлин
ным творцом народной дип
ломатии.

В одном из последних сво
их приветствий, направлен
ных зарубежным организаци
ям, Ленин писал: «Надеюсь, 
что ваша организация... растет 
и крепнет в смысле углубле
ния и расширения борьбы про
тив империалистической вой
ны. Борьбе против такой вой
ны стоит посвятить свою 
жизнь, в этой борьбе надо 
быть беспощадным, все ‘ со
физмы в ее защиту надо пре
следовать До самых последних 
уголков», (т. 45, с. 299). Эти 
слова в наше время приобре
тают особую актуальность.

В прошлом году исполнилось 
80 лет со дня образования 
первого социалистического 
Интернационала молодежи. 
ЦК ВЛКСМ, Комитет моло
дежных организаций СССР, 
средства массовой* информа
ции обошли молчанием эту 
дату. На Западе же об этом 
помнят. Прогрессивные орга
низации ее отмечали. Боль
шинство же активистов наше
го комсомола вообще ничего 
не знает об истоках междуна
родной солидарности молоде
жи. А те, кто знает, считают, 
очевидно, что все это безна
дежно устарело. На мой 
взгляд, здесь сказалось свой
ственное периоду застоя 
«традиционное» пренебреже
ние к истории. Больше того, 
подтвердилось идущее от 
сталинской эпохи пресловутое 
отрицание каких-либо заслуг 
социалистического движения 
периода II Интернационала.

Ко-нечно, в истории между
народной солидарности моло
дых рабочих были и слож
ные времена. В годы первой 
мировой войн^! буржуазия 
воюющих стран при поддерж
ке социал-патриотов сумела 
натравить часть рабочей мо
лодежи против своих братьев 
в других странах. Пои создав
шемся положении Ленин счи
тал: «...союзу социалистиче
ских организаций молодежи 
выпадает громадная, благо-

«СТАРОСТЬ
В СТАРОМ ДОМЕ»

«
Уважаемая редакция! Про

читала я корреспонденцию 
«Старость в старом доме» 
А. Русакова и очень разволно
валась за судьбу Н. В. Зе- 
ленкиной.

В таких ужасных условиях 
приходится доживать свой век 
старой больной женщине. 
Это в наше-то время! Под ло
зунгом «Все для человека» 
это происходит. Выходит, мя
сокомбинат взял «все от чело
века» и ничего взамен, кроме 
ужасной жизни, не дал. За 
судьбу Н. В. Зеленкиной, ду
маю, сейчас переживают мно
гие читатели вашей газеты.

Все руководители (дирек
тор, его заместитель, проф
орг) ждут того времени, ког
да квартира старому человеку 
будет не нужна.

Как им не стыдно?! Не мо
гут найти комнатушку благо
устроенную, хотя бы с под
селением. Предлагаю тов. 
А. П. Ширшову поменяться с 
Зеленкиной квартирами. Ноче
вал бы Ширшов в квартире 
Зеленкиной хотя бы одну 
ночь и на другой день нашел 
бы себе квартиру благоустро
енную. Как можно улыбаться, 
говоря о жизни Н. В. Зелен
киной? Или Ширшов не дума
ет, что будет старым челове
ком? Или надеется, что у него 
будет счастливая старость? 
Так почему бы о Зеленкиной 
не побеспокоиться? Ведь 30 
лет она отдала мясокомбина
ту и легкой жизни не искала, 
а пенсия небольшая. Так до 
сих пор и не пересмотрели 
ей пенсию? А профсоюз где? 
Или под дудку начальства тан
цует, мол, скоро будет не 
нужна Зеленкиной квартира.

Советую всем работникам 
этого мясокомбината заду
маться над своим будущим. 
Их тоже бросят в любой беде 
такие горе-руководители и 
профсоюзные работники.

КРАМОВА.
Кушва.

дарная — но зато и трудная— 
задача борьбы за революци
онный интернационализм, за 
истинный социализм против 
царящего оппортунизма, пере
шедшего на сторону империа
листической буржуазии» (т. 30, 
с. 225). Таков Ленин: в наи
более трудное и ответственное 
время он ищет сподвижников 
среди молодых. Это относится 
и к делу международной про
летарской солидарности, и к 
борьбе за революционный вы
ход из войны.

Поэтому совершенно не 
случайно при создании Рос
сийского Коммунистического 
Союза Молодежи Ленин реко
мендует первым комсомоль
цам установить непосредст
венные связи с Интернацио
налом молодежи. Член пре
зидиума * первого съезда 
РКСМ, посетивший Ленина в 
его кабинете в Кремле, А. Бе
зыменский рассказывал: «Вла
димир Ильич достал из шкафа 
номер журнала «Югенд-Интер- 
национале» («Интернационал 
молодежи») и спросил: «Из
вестно ли вам что-либо о 
международном коммунисти
ческом движении молодежи?» 
Ему ответили, что многое из
вестно. Ленин сказал, что 
РКСМ должен быть верным 
солдатом международного 
коммунистического движения. 
Братство трудящихся всех 
стран и наций, дружба наро
дов — один из основных за
конов для подлинного комму- 
н-ста.

РКСМ выступил тогда ини
циатором образования Ком
мунистического интернацио
нала молодежи. Журнал «Ин
тернационал мородежи», из
дававшийся на русском языке, 
был доступен всем молодым 
рабочим и крестьянам.

Могут ли юноши и девуш
ки нашей страны сегодня до
стать с полки печатные изда
ния международных молодеж
ных организаций, как это де
лали комсомольцы 20—30 го
дов? Нет, не могут! Ни «Мо
лодежь мира», ни «Всемирные 
студенческие новости» — из
дания Всемирной федерации 
демократической молодежи и 
Международного союза сту
дентов на русском не изда
ются. Но ведь известно, что 
информация является первым 
условием, побуждающим к 
действиям.

В 1919 году под руководст
вом Ленина был создан III Ин
тернационал, олицетворяющий 
пролетарский интернациона-

Москва. При главном управлении внутрен
них дел Мосгорисполкома действует специ
альный отдел по борьбе, с правонарушениями, 
связанными с распространением и употребле
нием наркотиков.

Задача отдела состоит не только в раскры
тии правонарушений, но и в их профилакти
ке, а также в предупреждении распростране

ния новых видов наркотиков, основанных на 
искусственно синтезированных химических со
единениях, употребление которых часто при
водит к необратимым последствиям.

НА СНИМКЕ: пристрастие к наркотику 
чаще всего приводит в отделение милиции.

(Фотохроника ТАСС).

т
внимание: проблема

А ВОРЫ КТО?
или Еще одна версия дефицита учителей
В школе № 57 Верх-Исетсного района Сверд

ловска во время педагогической практики 
студентов биологического факультета Ураль
ского университета у одного из учителей про
пали деньги. В атмосфере взаимного недове
рия по стечению обстоятельств подозрение пало 
на студентов, что и послужило поводом к окон
чательному «разрыву» между наставниками и 
практикантами. Учителя нынешние и будущие 
оказались не на высоте в критической ситуа
ции и пошли на поводу у эмоций — началось 
разбирательство. «Потерпевшая» в слезах, 
«подозреваемая» в слезах, выяснение отноше
ний на предельно повышенных тонах, школь
ники, с любопытством наблюдающие за пере

бранками старшего поколения, и, наконец, уста
лость, сорванные голоса, обиды и безрезуль
татность. Кто взял деньги, неизвестно ло сих 
пор. Спустя более чем месяц после ЧП его 
участники и свидетели объективнее оценива
ют и себя и сторону «противную». Действи
тельно, искать вора *— дело соответствующих 
органов, а право обвинять дано только су
ду. Вспоминают о событиях 12 октября «и там, 
и там» неохотно: официально конфликт ис
черпан, но есть у него и обратная сторона, 
которую, по-моему, можно назвать симптомом 
затяжной болезни биологического факультета. 
ЧП лишь стало последней каплей, перепол
нившей чашу.

— Не будь этого неприят
ного случая, прощание со 
школой нынче все одно было 
бы холодным, — констатиро
вал Валерий Леонидович Ум- 
пелов, доцент кафедры фи
зиологии растений, препода
ватель, закрепленный за сту
дентами на практику в школу 
№ 57.

Что за антишкольный на
строй? С распределением в 
«учителя» сложности- бывали, 
но педпрактика студентов био
фака всегда проходила на 
«бис», сказали мне на факуль
тете. Наставники и практикан
ты взаимно нахваливали друг 
друга на итоговом собрании. 
А тут такое единодушие — 

лизм в действии. Ныне его 
опыт и уроки ждут нового ос
мысления. Он ставил перед 
собой задачи революционного 
просвещения рабочих масс, 
осознания ими своих нацио
нальных и международных за
дач.

Для современного комму
нистического движения моло
дежи большой интерес могут 
представлять малоизученные 
нами традиции КИМа, рож
денного в том же 1919 году 
на международном конгрессе 
в Берлине. Он руководство
вался в своей борьбе ленин
ским определением интерна
ционализма: «Интернациона
лизм на деле — один и толь
ко один: беззаветная работа 
над развитием революционно
го движения и революционной 
борьбы в своей стране, под
держка (пропагандой, сочув
ствием, материально) такой же 
борьбы, такой же линии и 
только ее одной, во всех без 
исключения странах» (т. 31,
с. 170).

Подлинным праздником 
пролетарской солидарности 
молодежи всего мира был 
Между народный юношеский 
день (МЮД), который ежегод
но проводился в первое во
скресенье сентября. В тот 
день устраивались демонст
рации и манифестации, соб
рания и митинги; коммунисти
ческие союзы молодежи обме
нивались делегациями, пере
давали знамена, издавали 
плакаты и листовки, собирали 
деньги в фонд помощи полит
заключенным, принимали . но
вых членов в комсомол. МЮД 
проводился под лозунгами 
«Нет империалистической вой
не!», «За единый рабочий 
фронт!», «Долой фашизм!». 
Из года в год росло число 
участников МЮДа. Его поли
тическое влияние ширилось. 
В нашей стране с 1922 года 
МЮД был признан официаль
ным государственным пра
здником. В годы второй ми
ровой войны традиционные 
международные выступления 
молодежи прекратились.

Так, может быть, надо 
вспомнить эту замечательную 
традицию международного 
молодежного движения, кото
рая зародилась в 1915 году 
как день боевого единения 
молодежи в борьбе против 
войны и прошла многие годы 
испытаний? Было бы хорошо 
возродить ее и начать отме
чать, например, с 1 сентября 
1989 года в связи с 50-лети
ем начала второй мировой 
войны.

В истории КИМа были тра
гические периоды, когда в 
результате необоснованных 
обвинений был репрессиро- 

практика не получилась.
— Да «этим» просто ничего 

не нужно было, — вспомина
ет Зинаида Северьяновна Хо
роших, учитель химии и на
ставник практикантов. — Как 
они . мне заявили с порога, что 
в школу они ни за что.., так 
желание видеть их пропало. 
Впрочем, студенты в долгу не 
остались, заявили, что не чув
ствовали они себя молодыми 
специалистами. «Чему научила 
нас эта практика, позвала ли 
в школу, ответить трудно», — 
так заканчивается письмо в 
редакцию газеты.

Многие годы студенты био
фака выпускаются специали
стами «широкого профиля». 

ван ряд руководящих деяте
лей коммунистического моло
дежного движения: Лазарь 
Шацкин, Раффи Хитаров, Петр 
Петровский, Виссарио-н Ломи- 
надзе, Оскар Тарханов, Эмиль 
Краснов, Николай Прокофьев, 
Василий Чемоданов, Алек
сандр Косарев и др. В обста
новке разжигания Сталиным 
и его окружением шпионома
нии был нанесен существен
ный ущерб развитию интерна
циональных связей советской 
молодежи во второй полови
не 30-х годов.

Следовательно, важный урок 
истории заключается в том, 
что действительно широкое 
международное сотрудничест
во молодежи может осуществ
ляться в условиях, подлинной 
социалистической демокра
тии, когда творцами между
народной политики становятся 
массы. Поэтому в наши дни 
появляются, как никогда ра
нее, большие возможности 
для развития интернацио
нальных связей.

Ленин разработал тактику 
единого рабочего фронта. Это 
•значило, что разные отряды 
пролетариата независимо от 
политических ориентаций дол
жны выступать сообща в защи
ту . своих непосредственных 
прав, против милитаризма и 
военных авантюр империализ
ма. Но коммунисты и кимов- 
цы до середины 30-х годов не 
умели правильно использо
вать ленинский завет о един
стве. По извращенной сталин
ской концепции они направи
ли главный удар по социал- 
демократии, а не по фашизму. 
VII конгресс Коминтерна .и 
VI конгресс КИМа осудили 
сектантство и вернулись к ле
нинскому пониманию единого 
рабочего фронта. Более того, 
политика единства была рас
ширена до создания антифа
шистского народного фронта.

В соответствии с духом ле
нинизма большое место в 
борьбе за единство отводи
лось молодежи. Руководи
тель. Коминтерна Георгий Ди
митров в речи при открытии 
VI конгресса КИМа 25 сентяб
ря 1935 года сказал: «Итак, 
товарищи, идите смело по пу
ти объединения с социалисти
ческой молодежью и созда
нию с нею совместных единых 
организаций. Идите смело по 
пути объединения всех сил 
антифашистской молодежи!». 
Комсомольцам, входящим в 
КИМ, не надо было ждать, 
пока наступит единство меж
ду коммунистическими и соци
ал-демократическими партия
ми. Им не надо было ожидать 
указания сверху, как строить 
это единство. Инициатива, 
смелость, самостоятельность— 
вот к чему призывал Комин
терн.

Имеет ли все это отноше
ние к нам? Безусловно, да.

М. МУХАМЕДЖАНОВ, 
доктор 

исторических 
наук.

получая две профессии: био
лога и, через запятую, учи
теля... Подобная универсаль
ность вещь спорная — выгод
на ли она государству или 
выпускнику? С одной стороны, 
неплохо иметь запасную спе
циальность, с другой, всякий 
ли может быть учителем, не 
ограничивается ли «широкий 
профиль» для специалиста за
писью в дипломе?

Университет дает фунда
ментальные знания, на поря
док выше любого вуза, и, тео
ретически, любой его выпуск
ник может работать в школе. 
Было бы желание... Но еже
годно месяца за три до пред
варительного распределения

Все участники коллективного исследования-поиска «Какой 
быть пионерской организации?», проходившего в сентябре 
этого года, в ходе жарких споров и дискуссий пришли к вы
воду, что необходима Декларация прав пионеров.

И вот перед вами проект этого документа. Хочется, чтобы 
его прочитали ребята, вожатые, учителя, родители — все, 
кого волнует судьба пионерской организации.

А свои мнения и предложения можно изложить по телефо
нам дискуссионного центра обкома ВЛКСМ: 58-94-43, 
51-91-86 или написать по адресу: 620219, г. Свердловск, пр. 
Ленина, 34, обком ВЛКСМ, дискуссионный центр «КИП».

Времени на раскачку нет. В начале следующего года деле
гаты областного пионерского слета должны утвердить Дек
ларацию прав пионеров со всеми вашими поправками, пред
ложениями, изменениями.

Итак, читайте и обсуждайте.

ДЕКЛАРАЦИЯ
ПРАВ ПИОНЕРОВ

ПРОЕКТ

СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ
Пионерская организация — 

не масса детей в красных 
галстуках и не сумма меро
приятий с их участием. Это 
судьба каждого пионера. От 
того, как она сложится, за
висит будущее нашей Ро
дины.

Пионерская организация, 
все общество должны гаран
тировать права пионеров, ко- 
то-рые позволяют полностью 
проявить себя как личность, 
как гражданина. Советской 
страны.

Учитывая важность и новиз
ну преобразований в обла
стной пионерской организа
ции, для , обеспечения прав 
всех ее членов принимается 
эта Декларация.

Пионеры имеют право:
— создавать пионерский от

ряд там, где есть для этого 
условия — общественно по
лезное дело или общле ин
тересы, товарищество, вожа
тый. Решение об этом при
нимает совет дружины или 
районный, городской совет 
пионерской организации, ко
торые отвечают за судьбу но
вого коллектива. Пионер со
стоит только в одном пио
нерском отряде, свободно 
выбирает отряд и может доб- . 
ровольно переходить из одно
го в другой, для этого доста
точно решения самого пионе
ра и того отряда, в который 
он вступает;

— самостоятельно опреде
лять характер деятельности, 
структуру, символику, прави
ла и традиции, выбирать во
жатого. Не члены пионерской 
организации не могут вме
шиваться в жизнь и дела кол
лектива без его согласия;

— участвовать в обществен
но полезном труде, в улуч
шении окружающей жизни 
района, города, области, 
страны; входить для этого в 

факультет получает план на 
учителей, и о желании сту
дентов уже не спрашивают.

— Абитуриенты видят себя 
учеными, — заметил декан 
биологического факультета 
Н. Н. Фирсов.

Но подобная целеустрем
ленность оказывается хороша 
не каждому. На биологиче
ском факультете по сложив
шейся традиции педагогиче
скую подготовку, попутно ос
новной, получают увсе. А на 
пятом курсе практически 
каждому второму грозит рас
пределение в школу.

— От педгруппы отказались 
сами студенты, — продолжает 
декан, — факультет у нас ма
ленький, к концу доучивается 
человек сорок, из которых к 
школе тяготеют, может быть, 
пятеро, ну, семеро, а план-то 
ежегодно пятнадцать-двадцать. 
Насильно их, что ли, в пед- 
группу загонят?

И не загоняют, поэтому 
«широкий профиль» обязате
лен и после четвертого курса 
сто процентов будущих биоло
гов направляются в пять ба
зовых школ Свердловска для 
прохождения педагогической 
практики. 57-я — лишь одна 
из таких.

И сетуют там наставники, что 
относились нынешние студен
ты к практике формально, 
только часы бы отбыть: мол, 
должны они двенадцать уро
ков провести и одно «мере-’ 
приятие» — все, большего не 
требуйте. Критерии, по кото
рым оцениваются эти восемь 

различные производственные 
объединения пионеров и 
школьников, научные, творче
ские, общественно-политиче
ские коллективы, заключать 
трудавые договоры и соглаше
ния, открывать свой счет в от
делениях Сбербанка СССР;

— обращаться за помощью 
и защитой в конфликтных и 
трудных ситуациях к своему 
отряду, в районные, город
ские советы пионерской орга
низации; если помощь не 
оказывается, ставить вопрос в 
вышестоящих органах (обла
стном, центральном советах);

— оставаться членами пио
нерской организации после 15 
лет (по решению своего пио
нерского коллектива);

— выбирать районные, го
родские, областной советы 
пионерской организации на 
слетах, путем референдумов 
или прямо в пионерских дру
жинах, причем большинство 
в этих органах должны со
ставлять пионеры;

— рекомендовать в комсо
мол.

Советы пионерском органи
зации имеют право:

— представлять и защищать 
интересы и права пионеров, 
вожатых в государственных и 
общественных организациях, 
учреждениях, . объединять уси
лия последних в решении воп
росов, связанных с пионера
ми и октябрятами. Решения, 
принятые любыми организа
циями без согласования с со
ветами, не являются обяза
тельными для пионерских кол
лективов и пионеров;

— на статус юридического 
лица, счет в отделениях Сбер
банка СССР, печать, бланки, 
имущество и др.;

— заключать договоры и 
соглашения, финансировать 
деятельность в интересах пио
неров;

школьных недель, известны: 
это педагогическая деятель- 
но-сть, внеклассная работа, 
классное руководство. Вот 
только поняли их всяк со 
своей колокольни. Студен
ты — в рамках плана практи
ки, а преподаватели — кон
фиденциальной просьбы кол
лег из университета: «Вы их 
там нагружайте».

В. Л. Умпелев объяснил 
так: преподаватели в 57-й 
школе опытные, практикантов 
принимают третий год, с на
шими требованиями зна
комы.

Но такая заочная передача 
студентов из рук в руки похо
жа на «глухой телефончик». 
Может, из-за него от предло
женных дел студенты отказы
вались, а свои выдумки порой 
пробивали с трудом?

А учителя не нахвалятся 
прошлогодними студентами. 
Те все, что ни скажи, делали, 
не то, что эти бездельники.’ 
Но, может, все проще. Из 
восьми практикантов, ‘пришед
ших в сентябре в 57-ю школу, 
лишь одна Тамара Кирпични
кова собиралась в будущем 
работать учителем. Про нее 
и говорят по сей день в шко
ле — работала с душой. Сту
дент теперь пошел «не тот», 
вот беда; не заставишь при
вычным окриком «должен» вы
полнять работу, которую он 
считает для себя ненужной, 
убедить? Но наставник-пе
дагог все еще смотрит на 
практиканта как на дешевую 
рабочую силу, на плечи кото

Профессор МГУ им. М. В. Ломоносова, специа
лист в области геометрии и топологии Анатолий 
Тимофеевич Фоменко еще в студенческие годы за
интересовался проблемой визуализации сложных 
математических понятий. Обладая незаурядными 
художественными способностями, он добивается пе
ревода математических идей на язык графики. Это 
направление называется математической живописью.

Актуальная на сегодняшний день проблема — 
облегчить специалистам восприятие очень сложны / 
математических конструкций — успешно решается 
в графических работах А. Т. Фоменко. В соавторст
ве с другими учеными им написано несколько учеб
ников.

Сегодня коллектив ученых МГУ, в который вхо
дит и А. Т. Фоменко, работает над темой «Компь
ютерная геометрия». Цель этой работы — внедре
ние и использование компьютеров в современной 
геометрии и топологии. Совместно с инженерами 
завода ЗИЛ ученые МГУ на основе компьютерной 
геометрии ищут ускоренный алгоритм для создания 
современных оптимальных форм автомобиля. Это 
позволит находить оптимальную форму кузова, не 
прибегая к изготовлению реальных макетов.

Графические работы в области математической 
живописи нашли выход в кинематограф. Недавно 
на экраны вышел мультипликационный фильм- 
притча «Перевал», в котором затрагиваются проб
лемы взаимоотношений поколений. Поставлен он 
режиссером В. И. Тарасовым по сценарию Кира 
Булычева. Художник-постановщик фильма — про
фессор А. Т. Фоменко.

НА СНИМКЕ: профессор МГУ А. Т. Фоменко.
(Фотохроника ТАСС).

— рекомендовать совершен
нолетних представителей в со
став Советов народных депу
татов;

— выпускать пионерскую 
газету, методическую и про
пагандистскую литературу, ис
пользовать радио, телефон и 
другие средства информации 
и пропаганды.

Областной совет пионер
ской организации действует в 
защиту прав пионеров, созда
ет благоприятные условия для 
деятельности пионерских кол
лективов, оказывает им по
мощь через:

— редакцию пионерской га
зеты;

— дискуссионный центр;

— своих представителей в 
областном Совете народных 
депутатов и других органах.

Гарантами прав членов дет
ской коммунистической орга
низации, учитывая их общест
венную значимость, являются 
областные комитеты партии и 
комсомола, под руководством 
которых действует пионерия, 
а также областной Совет на
родных депутатов. Она явля
ется обязательной для всех 
организаций и учреждений, 
предприятий, Хозяйств, обла
сти.

Взаимоотношения советов 
пионерских организаций стро
ятся с другими организация
ми, ведомствами, учреждения
ми на принципах равноправно
го сотрудничества, взаимных 
обязательств.

Организации, учреждения и 
ведомства могут создавать 
группы содействия пионерам, 
выдвигать свои кандидатуры 
на выборах в советы пионер
ских организаций. В свою 
очередь, представители сове
тов могут входить в руково
дящие органы партнерских 
организаций.

рой можно переложить и часть 
своей работы. Недаром услы
шал я от одного из собесед
ников: «И куда там дирек
тор смотрел: к нему восемь 
человек прислали на два ме
сяца, да их бы...».

К счастью ли — нет ли, но 
директор придерживается 
другого мнения. Зачем ему 
этот табун студентов, толку
щихся в школе?

— Мне бы дали одного, — 
размышляет Вячеслав Бори
сович Власов, — но который, 
и я бы это знал, через год 
после окончания вуза вернет
ся в мою школу...

— Не посылать к нам на
сильно, незачем! — добавил 
бы я сюда слова 3. С. Хоро
ших. И если эти пожелания и 
покажутся кому-то пока из 
области фантастики, то к со
вету Ирины Федоровны Зе- 
лех, учителя биологии, стоит 
прислушаться уже сегодня.

— Программу следующей 
практики нам совместно с 
университетом нужно состав-- 
лять уже сейчас.

Гром грянул... На факуль
тете засуетились. Как в рус
ской по.словице, даже на 
большом ученом совете уни
верситета, что состоялся тре
тьего ноября, было принято 
специальное решение о «пу
тях дальнейшего совершенст
вования».

Совершенствования и толь
ко, потому что кардинальной 
ломки существующей пороч
ной системы в этом постанов
лении, на мой взгляд, нет.

рейд

ОПЕРАЦИЯ 
«ТРЕЗВОСТЬ» 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Из акта проверки предпей- 
совых медосмотров СУ-6 
треста «Северскстрой»: «По
мещений для медосмотра 
нет. Получить сведения у ад
министрации о количестве во
дителей, которые должны в 
этот день работать, не уда
лось. Командированные води
тели АТП № 10 медицинский 
осмотр нс проходят ни на ав
топредприятии, ни в стройуп
равлении. Более того, на ли
нию выходят с чистыми путе
выми листками».

В Псковском с нынешнего 
года весной и осенью прово
дится операция «Трезвость». 
Итоги ноябрьской декады 
трезвости подведены недавно. 
На многих предприятиях и в 
организациях города еже
дневно проводились самые 
различные рейды — по ох
ране общественного поряд
ка, по безопасности движе
ния, по контролю за реали
зацией спиртных напитков, 
установлению лиц, приобре
тающих их в рабочее вре
мя, по проверке неблагопо
лучных семей.

Вот результаты рейдов: в 
ноябре на лечение от алко
голизма направлено 7 чело
век, на принудительное лече
ние — двое, задержано 7 на
рушителей общественного по
рядка, 36 человек доставлено 
в медвытрезвитель.

Ноябрьская операция «Трез
вость» показала, что дейст
венность и эффективность 
проверок пока не велика. По
вторные рейды показывают, 
что - в большинстве случаев 
указанные замечания лишь 
принимаются к сведению, а 
недостатки остаются преж
ними.

Кстати, в октябре месяце 
было принято решение Сверд
ловского облисполкома «О 
недостатках в работе Полев- 
ского горисполкома по укреп
лению правопорядка и про
филактике правонарушений*. 
В связи с этим операцию 
«Трезвость» в Полевском ре
шено сделать традиционной,

Л. АНТОНОВА.
Полевской.

Предлагается ориентироваться 
на лучшие школы, проводить 
обзорные лекции перед прак
тикой, факультету советуют 
закрепить за студентами на 
практику преподавателей на 
срок не менее тсех лет(?) 
(педпрактика-то один раз пос
ле четвертого курса), усилить 
методическую базу, уком-лек- 
товать... и тому подобные 
глаголы косметического вида.

Приведет п-и осуществление 
пунктов этого постановления к 
выпуску и, главное, закрепле
нию в школах кадров моло
дых учителей с университет- 
ским образованием? Подго
товка учителей-биоло'ов оста
ется попутной. В грядушем 
*989 году, очевидно, учитель
ствовать пойдут не по способ
ностям и желанию, а в соот- 
ветс-вии о планом главного 
^поавлечия по неполному об
разованию, мол, стерпится — 
слюбится.

Школам области не хватает 
около четырех тысяч специа- 
л-стсв. Вокруг этой цифры из 
года в год колеблется коли
чество заявок на выпускников 
педвузов. И хотя область дает 
примерно по полторы тысячи 
молодых педагогов еже одно, 
они бесследно вливаются в 
«народное образование». «Ку
да деваются наши выпускни
ки?» — задаю я себе ритори
ческий вопрос. И не впору ли 
нам кричать в поисках исчез
нувших педагогов: «Воры 
кто?».

С. ЗУЕВ.
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СООБЩАЮТ
10 декабря народы планеты отметили Всемирный день прав человека

СОРОК ЛЕТ СПУСТЯ
Можно представить, что ис

пытывали 10 декабря 1948 го
да делегаты третьей сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН 
(во всяком случае, многие из 
них), голосуя за принятие Все
общей декларации прав чело
века. Ведь в этом первом спе
циальном международном до
кументе, посвященном поисти
не вечной для человечества 
проблеме, международное со
общество провозгласило це
лый комплекс гражданских, 
политических и социально-эко
номических прав человека — 
равенство, право на жизнь, 
гражданство й убежище, на 
неприкосновенность личности 
и жилища, на труд, отдых, об
разование и социальное обес
печение, на свободу убежде
ний и ассоциаций...

А каким был мир тогда, со
рок лет назад? Многие миллио
ны людей еще оставались под 
гнетом колониальных и ультра
реакционных антинародных ре
жимов. Раскручивался маховик 
«холодной войны», под знаме-

лось), что после возникновения 
социалистического строя все 
ресурсы развития демократии 
на Западе исчерпаны. Самолю
бование при минимуме крити
ческого анализа никак не со
действовало ускоренной демок- 
ратизвцич советского общест
ва, зато способствовало дефор
мациям социализма, мешало 
диалогу с государствами иной 
системы. А само отсутствие 
диалога позволяло противни
кам оздоровления международ
ной обстановки использовать 
проблему праз человека для 
саботажа важнейших перегово
ров, для нагнетания недобрых

родчой общественности вызы
вает многолетнее нежелание
США присоединиться 
ренным Организацией 
диненных Наций еще

к

году Международному
в

одоб- 
Объе- 

1966
пакту

обмене
И не
можно, 
ЖИТЬ, I

полезным 
будучи

например,

опытом, 
юристом, 

предполо-
что при корректировке

чувств к нашей стране.
Потребовалось новое 

тическое мышление — 
нание приоритетности 
человеческих интересов

поли- 
приз- 

обще- 
перед

лицом термоядерной и экологи
ческой угрозы, чтобы по-ново
му взглянуть и на себя, и на 
весь остальной мир. Верно, что 
у каждого класса свое пред-
ставление об общественном

об экономических, социальных 
и культурных правах и Между
народному пакту о гражданских 
и попи-ических правах. Нет и 
не может быть оправдания той 
политике откровенного .попу
стительства, которой придер- 
живаотся официальный Ва
шингтон в отношении израиль
ских агрессоров и южноафри
канских расистов. Однако и 
тысячи критических выступле
ний в советской и зарубежной 
печати не вынудят вашингтон
скую администрацию покончить 
с безработицей или, скажем, 
расизмом, не заставят накор
мить миллионы голодающих, 
обеспечить крышу миллионам 
бездомных, вернуть индейцам 
отобранные земли и озера.

Вместе с тем сегодня мы ви
дим. что и капиталистиче-

идеале и о демократии в част-
нами антикоммунизма шири- ' ности. Верно и то, что в любой
лась «охота за ведьмами», на
саждалась шпиономания. Со
ветский Союз, как и большин
ство европейских стран, еще 
далеко не оправился от воен
ной разрухи, не избавился от 
многих жестких правовых норм
военного времени, 
отнюдь не случайно 
буле исторической 
ции отмечалось, что 
нимается «в качестве 
выполнению которой

Словом, 
в преам- 
Деклара- 
она при- 
задачи, к 

должны
стоемиться все народы и все 
государства».

Мир меняется слишком мед
ленно, и мы тоже не без гре
ха., И при Сталине, и в годы 
застоя у кас было принято 
считать (во всяком случае, бе- 
зэпелляционно провозглеша-

стране права и свободы граж
дан в той или иной степени на
рушаются. и даже социализм, 
как мы знаем, еще не создал 
против этого надежных гаран
тий. Но веоно и то, что права 
человека были и остаются внут
ренним делом каждого суве
ренного государства, что сте
пень демократии в любом об
ществе определяется уровнем 
развития самого общества. а 
взаимные нападки и обвинения 
в этой связи доказали за де
сятилетия свою бесплодность.

Информационные агентства 
сообщают чуть ли не ежеднев
но о вопиющих нарушениях 
праз челозека в США и других 
капиталистических странах. Не
доумение широкой междуна-

ском мире трудящимся, прог
рессивным силам в целом уда
ется отстоять, а кое-где и уг
лубить демократическое со- 
/(ержание ряда . традиционных 
политических институтов. По

этому — при всех понятных раз
личиях между дв»мя система
ми, при очевидной разнице в 
принципиальной трактовке са
мой проблемы праз человека— 
мы признаем не только поаво- 
мерность, но и целесообраз
ность непредвзятого междуна
родного дчало-а в этой важ
нейшей сферй\

Речь идет не о том. чтобы 
поучать друг друга и тем бо
лее пытаться переделать парт
нера «на свою колодку». Речь 
идет об обмене мнениями во 
имя лучшего взаимопонимания 
и даже, если хотите, об

советского законодательства, 
касающегося, скажем, парла
ментской процедуры, деятель
ности органов внутренних дел, 
прав потребителей, статута 
средств массовой информации, 
стоило бы в определенной сте
пени воспользоваться опытом 
Запада, Думается, в то же вре
мя, что для американской и 
всей западной общественности 
представляет интерес законо
дательство СССР и других со
циалистических стран, касаю
щееся права на труд, на от
дых и социальное обеспечение. 
И э’от интерес, надо полагать, 
будет нарастать по мере даль
нейшего совершенствования 
правовых норм и практики в 
ходе нашей перестройки.

На расширение международ
ного сотрудничества в обла
сти прав человека направлено 
и советское предложение о 
проведении в Москве предста
вительного международного 
форума по правам человека и 
гуманитарным вопросам. По 
нашему убеждению, этот фо
рум поизван содействовать ре
шению важнейшей общечело
веческой проблемы — демок
ратизации мира в целом и 
каждой страны в отдельности, 
приблизить реализацию прин
ципов Декларации, принятой 
сорок лет назад. А демокра
тизация означает, в частности, 
большую открытость во внеш
ней политике, то есть ведет к 
укреплению взаимного дове
рия, без которого немыслимо 
создание подлинно безопас
ного мира. /

ССР — главная тема сообще
ний и комментариев зарубеж
ных средств массовой инфор
мации. В них отмечаемся, что 
ЦК КПСС, Президиум Верхов
ного Совета СССР и Совета 
Министров СССР объявили в 
стране траур 10 декабря. Ука
зывается, что в этот час испы
таний горе, постигшее -Арме
нию, разделяет вся Советская 
страна, пришедшая на по
мощь братской республике. В 
этом нашла свое яркое прояв
ление великая дружба наро
дов советского многонацио
нального государства. Под
черкивается, что горе совет
ских людей разделяют наро
ды многих стран мира. Свои 
соболезнования и готовность 
оказать помощь выразили пра
вительства ряда стран, и меж
дународных организаций.

Американская , телекомпа
ния Си-Би-Эс отмечает, что 
спасательные работы в рай
онах землетрясения идут 
днем и ночью. Первые партии 
помощи доставлены в постра
давшие города и поселки Ар
мении, раненые эвакуируются 
в лечебные учреждения в раз
ные уголки Советского Союза. 
Повсюду в стране, в том чис
ле в соседнем Азербайджане, 
идет сбор медикаментов, про
довольствия и одежды. В Ере-

■ван съезжаются группы доб
ровольцев, желающих помочь 
в спасательных операциях и в 
восстановлении разрушенного.

Другая американская теле
компания, Эй-Би-Си, обраща
ет внимание на то, что впер
вые помощь Советскому Сою
зу в осуществлении спасатель
ных работ будут оказывать 
Соединенные Штаты. Британ
ская телекомпания Би-Би-Си 
показала репортаж о прибы
тии в столицу Армении боль
шой группы медиков и спе
циалистов по проведению спа
сательных работ из Франции, 
Швейцарии, Великобритании 
и других стран. Сейчас, под
черкивает Би-Би-Си, по всему 
миру принимаются меры по 
оказанию помощи пострадав
шим от землетрясения в Ар
мянской СССР.

Зарубежная печать продол
жает активно комментировать 
новые советские миролюбивые 
инициативы, сформулирован
ные Генеральным секретарем 
ЦК КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР М. С, Горбачевым в ходе 
выступления в Нью-Йорке на 
сессии Генеральной Ассамблеи 
ООП, итоги его встречи с ны
нешним и будущим президен
тами США Р. Рейганом и Дж.
Бушем. Информа ц ионные
агентства сообщают, что
неральн ый 
X. Перес де 
отозвался 
осуществить 
сокращение 
ных Сил.

секретарь
ге-

ООН
Куэльяр высоко 

о решении СССР 
одностороннее 

своих Вооружен-

(ТАСС).

Э. БАСКАКОВ. 
(АПН).

ДЕЙСТВУЕТ В- объективе Лаос

«СОДРУЖЕСТВО»
О программе научно-технического

сотрудничества
союзов молодежи социалистических стран
Дружественные контакты логией, оборудованием, комп- 

молодежи стран социализма лектующими деталями в рам- 
осуществлялись до недавнего ках производственной и науч- 
времени, как правило, в фор- но-технической кооперации.
ме обмена делегациями работ
ников центральных и регио
нальных комитетов братских 
союзов. В состав таких делега
ций не часто входили пред
ставители первичных органи
заций, и о совместном реше
нии каких-либо крупных про
изводственных или иных за
дач на основе прямых связей 
говорить всерьез тогда не при
ходилось. Положение дел в 
этой сфере стало заметно ме
няться к лучшему с приняти
ем братскими союзами моло
дежи два с половиной года на- 
за^5 совместной научно-техни
ческой программы «Содруже
ство».

Заслуживает внимания так
же опыт работы комитета ком
сомола Лунинецкого завода 
электродвигателей в Брестской 
области по налаживанию тес
ных производственных связей 
со своими коллегами с завода 
бытовых электротехнических 
машин «ЭДА» в польском го
роде Понятово. По инициати
ве комитета комсомола здесь 
было развернуто социалисти
ческое соревнование за право 
войти в состав молодежной 
бригады, которая в течение 
месяца будет работать ца 
польском предприятии. Пере
довая бригада «ЭДА» в свою 
очередь будет направлена на 
советский завод.

Реализация программы «Со-

Для обслуживания потребно
стей молодежных организаций 
в необходимых товарах в СССР, 
как известно, недавно созда
но внешнеэкономическое объ
единение «ЮНЭКС».

Практика 
показывает,

в то же время 
что дальнейшее

вовлечение первичных органи
заций союзов молодежи в ре
ализацию программы «Содру
жество» сдерживается рядом 
факторов.

Пока что слабо поставлена 
информированность первич
ных организаций об их воз
можностях в развитии погра
ничных контактов, сотрудни
чества по линии местных свя
зей, внешнеэкономической де
ятельности. Нередко у пер
вичных организаций недоста
ет необходимых сведений так
же о возможных партнерах и 
об осуществляемых ими науч
но-технических разработках. 
Еще одна серьезная пробле-
ма нехватка молодых спе-
циалистов, компетентных в 
области организации сотруд
ничества с зарубежными парт
нерами.

Что же требуется для устра-
нения имеющихся 
вий и трудностей? 
взгляд, необходимо,

препятст- 
На наш 

во-пер-

дружество» 
важнейших

стала одной из 
задач в работе

комитета ВЛКСМ производст
венного объединения «Урал
маш» в Свердловске и комите-
та ССМ чехословацкого кон-
церна «Шкода». Договором, 
подписанным в январе 1988 г.
предусмотрена совместная
разработка в 1988 — 1989 гг. 
системы управления цехом на 
базе автоматизированных ра
бочих мест.

Важной составной частью 
программы «Содружество» ста
ло внешнеэкономическое со
трудничество молодежных ор
ганизаций. Уже заключены 
первые соглашения по обмену 
Товарами и услугами. Так, 
Пинский горком комсомола 
(Брестская область) подписал 
договор с фирмой «Карен» 
(ПНР), в соответствии с кото
рым польская сторона поста
вит все необходимое оборудо
вание компьютерного клуба. 
В качестве компенсации Пин
ский горком обеспечит в 
1988-89 годах прием несколь
ких групп польских туристов.

Партнеры из братских 
стран стремятся к высокой 
эффективности таких деловых 
контактов. Заслуживают под
держки, например, прямые 
торговые связи, молодежные 
сделки по взаимному обмену 
новейшей техникой и техно-

ных, оказывать всемерное со
действие первичным организа
циям в поиске партнеров, в ус
тановлении ими первых кон
тактов, заключении догово
ров. Во-вторых, организовать 
обучение секретарей первич
ных организаций, актива. И, 
конечно же, надо добиться не
обходимого пропагандистского 
обеспечения в процессе реали
зации программы «Содруже
ство»., поддерживать и рас
пространять передовой опыт.

Помимо всего прочего, не
обходима, на наш взгляд, раз
работка и реализация целе
вых программ сотрудничества
в рамках прямых связей по
тем проблемам, которые име
ют особую актуальность для 
побратимских территорий. Это 
могут быть, например, вопро
сы экологии. Проведенные ле
том этого года встречи совет
ской и венгерской молодежи 
в экологических лагерях на 
Балатоне и Байкале показали 
возможность и целесообраз
ность совместного решения 
проблем охраны окружающей 
среды.

Реализация этих предложе
ний могла бы существенно ак
тивизировать практическую 
работу по расширению уча
стия молодежи братских стран 
в процессе социалистической 
экономической интеграций.

Н. МУРАВЬЕВ, 
кандидат технических наук.

(АПН).

Для этого палестинского юноши (на снимке), раненного пла-

против израильских оккупантов уверен-
стиковой пулей, i 
оружие в борьбе

как и для тысяч его ровесников, главное

ность в правоте своего дела. Воля палестинского народа в 
борьбе за свои национальные права, за собственное незави
симое государство не сломлена, несмотря на террор израиль
ских оккупантов. Об этом свидетельствует продолжающееся 
уже около года восстание палестинцев, в котором участвуют 
все слои палестинского общества.

Фотохроника ТАСС.

СЬЕНФУЭГОС: ПАЛЬМЫ И
Кубинцы ведут кампанию «исправления ошибок»

Из Гаваны в Сьенфуэгос мы 
выезжаем в седьмом часу 
утра, когда еще едва све
тает. Над равнинами по обе
им сторонам шестирядного

формапию, содержащую для 
меня немало новизны. Ла
саро в очередной раз закури
вает сигару. В салоне маши-

шоссе — клубы белого 
го тумана, значит, 
жаркий день. Машина 
ся мимо бесконечных

густо- 
будет 
мчит- 
план-

таций сахарного тростника, 
наливающегося соком перед 
предстоящей вскоре сафрой.
тут и там 
длинностволые

возвышаются 
королевские

ны не продохнуть, впору
вешать топор, но шофер ус
покаивает меня:

— Дым кубинской сигары 
намного безвредней дыма 
американских сигарет с
фильтром, 
табак, там

Здесь чистый

мия. Особенно
сплошная хи-

। целительны

технической мысли, расска
зывает:

— Это будет крупнейшее 
на Кубе предприятие такого 
рода. Его мощность 6 мил
лионов тонн нефти в год. 
Первая очередь мощностью 
три миллиона тони вступит 
в строй досрочно, в будущем 
году. Тем временем проекти
руется вторая очередь.

Проект советский, ноч

ЛЮДИ
не оказывать влияния на ку
бинцев, не говоря уже об ин
тенсивно ведущейся пропа
ганде, привлекательные сто
роны этого об:цества всячески 
расписывающей.

♦ Надо усиливать идеологи
ческую борьбу, необходимо 
поставить прочный заслон 
перед разрушительной куль-
турой империализма», ут-

Одно из самых важных завоеваний народной власти — 
братство представителей трех этничесиих групп, проживаю
щих в Лаосе — лао-сунгов, лао-лумов и лао-тенгов. Всего в 
республике насчитывается около 70 равноправных племен и 
народностей.

НА СНИМКЕ: представительница этнической группы лао- 
тенгов.

Фото ТАСС.

Соседство со

пальмы, пышнолистые купы 
других экзотических деревь
ев с незнакомыми плодами, и 
непереводимыми названиями: 
мамей, гуаяба, фрута-бомба, 
агуакате, мараньон...

Навстречу по автостраде 
проносятся родные, до боли 
знакомые «Лады» и «Волги» 
вперемежку с американски
ми «бьюиками» и «шевроле» 
выпуска сороковых-пятидеся
тых годов, на их потрепан
ных, но все еще не утратив
ших прежнего шика капо-

сигары, если их запивать ро
мом или даже русской вод
кой, которую, проявив ини
циативу и смекалку, можно 
достать на Кубе. Кстати, 
правда, что вы умеете гнать 
водку из картошки?

Сьенфуэгос, иначе именуе
мый «южной жемчужиной» 
Кубы, был основан в 1819 
году на берегу одной из бухт 
Карибского моря переселен
цами из Франции. На глав-

ти все оборудование тоже по
ставляется из СССР. Вместе 
с 6200 кубинцами (из них 
пять тысяч — строители, ос
тальные — эксплуатацион
ники) здесь работают 300 со
ветских специалистов. Мно
гие кубинские инженеры и 
техники получили профессио
нальную подготовку в СССР, 
другие готовятся поехать ту
да на стажировку.

верждал в разговоре со мной 
пожилой партиец. Но вот па
радокс: по местному телеви
дению то и дело показывали 
голливудские фильмы и вы-
ступления американских
звезд — от Элвиса Пресли до 
Майкла Джексона. Не дейст
вует ли это разлагающе на 
молодежь?

— Когда у человека есть 
все, что нужно для хорошей 
жизни, он не поддается им
периалистическому влиянию, 
оно на него не действует,—-

тах сверкающие фигурки
самолетов и лебедей. Как же 
удалось этим «мастодонтам» 
стать долгожителями, где на
ходят для них необходимые 
запчасти? От старых совет
ских машин, объясняет шо
фер Ласаро, многие детали 
подходят один к одному.

Дорожный разговор каса
ется предметов, живо интере
сующих каждого кубинца. 
Кофе, ром, сигары, бейсбол... 
И, конечно, женщины. «Луч
шее, что изобрели испанцы.
завоевавшие Кубу, это му-
латка», — изрекает мой 
спутник. А потом начинает 
читать стихи, свои и чужие., 
Ему 34 года, по происхож
дению он из крестьян, по
образованию ветеринар, и
вот — превратность судь
бы! —• довелось стать води
телем.

— Но пора уже опреде
литься в жизни, следующий 
год должен стать решаю
щим, — говорит Ласаро. — 
Думаю опубликовать свои 
стихи. А не удастся стать
поэтом,
миг задумавшись,

добавляет он, на
стану

художником. Ведь я и рисо
вать умею, 
умею, нужно 
жить усилия.

Обсудив 
ные» вопросы, 
к другому: о

я вообще все 
только прило-

«принципиаль- 
мы переходим 

преимуществах
креольской курицы над евро
пейской. Оказывается, мясо у 
креольской сочнее — потому 
что она клюет зерна маиса и 
пальмовые плоды. Пока я пе
ревариваю полученную ин-

Нефтеочистительный за- сказал во время одной

ной площади, заполненной
скульптурными изображения-
ми, фонтанами и пальма-
ми, памятная розетка,
обозначающая точку, где не
когда росло дерево, от кото
рого началась разметка пер
вых кварталов. Город разре
зан надвое полуторакиломет
ровым бульваром (это самый 
длинный бульвар в стране), 
вдоль него — стройные ряды
украшенных колоннадами
домов, чьи первые этажи об-
разуют 
галерею.

сплошную длинную

тротуарам, 
встречными

Фланировать 
обмениваясь

по 
со

и
приветствиями 
ми, — любимое 
вождение 
(справедливости

поперечными 
и новостя- 
времяпрепро- 
провирциалов 

ради надо
добавить, не только кубин
ских).

Сегодняшний Сьенфуэгос, 
административный центр 
провинции с населением 345
тысяч человек, один из
важнейших индустриальных 
городов Кубы. Заводы, про
изводящие цемент, сахар, 
азотные удобрения, глюкозу, 
рыбные консервы, гидравли
ческое оборудование, одежду,
десятки других
тий

предприя
— все это было построе-

ио за три десятилетия, ис
текшие после победы рево-
люции.

...У входа в
строительством 
тельного завода 
«Две главные

управление 
нефтеочисти- 
— лозунг:
задачи — 

оборона». Ин-производство и
женер-химик Эктор Марти
нес Бреа, подведя меня к
громадному макету, который 
уже сам по себе имеет вид 
непревзойденного шедевра

смертью
Оно сказалось на здоровье жителей американского городка Хенфорд

Завод по производству, плу
тония для ядерного оружия в 
городке Хенфорд, штат Ва
шингтон, был создан более че
тырех десятков лет назад и по-
лучил 
бомб».

название «фабрики
Однако очень

это оружие обратилось 
тив самих американцев

скоро 
про- 

— за-

энергетики, ведающее такими 
предприятиями, знали об опа
сностях соседства с «фабри
кой бомб», но не сделали ни
чего, чтобы эту опасность ус
транить. В 1986 году по тре
бованиям общественных орга-

стный советским' зрителям ве
дущий телепрограммы Фил 
Донахью взял на руки пятилет
него Луиса Зинзера — вместо 
ноги у того был протез.

вод 
ных 
бы.
чих 
из

— одна из девяти удар- 
молодежных строек Ку- 
Средний возраст рабо- 
—- 27 лет, большинство 
них — комсомольцы.

дискуссий, в которых 
довелось участвовать.

из 
мне

моло-

Строительство ведется вахтен
ным способом, люди достав
ляются автобусами из раз
ных провинций страны. Ра-
бочий день десять часов,
но три раза в неделю к ним 
добавляется еще пять. Мно
го? Но ведь это же ударная 
стройка! Идет соцсоревнова
ние, победителям предостав
ляется возможность приобре
сти автомобили, которые на 
Кубе в свободной продаже 
отсутствуют.

— Это главная награда за 
ударный труд?

— Нет, главная награда—

дой человек. — Но когда он 
гоняется ва нужными веща
ми и не может их достать, 
тогда другое дело. Каждый 
парень хочет иметь магнито
фон, а магнитофонов не хва
тает, вот молодежь и начина
ет обращать взгляды на За
пад...

Поведавший свои крамоль
ные мысли юноша был резко 
одернут старшими товарища
ми. Напрасно, пытаясь оправ
даться, он уверял, что вычи
тал эту мысль где-то у Лени
на. Ему строго разъяснили: 
пока миллионы людей на 
планете страдают от голода 
и нищеты, мечтать о прослу
шивании магнитофонных за-

моральное удовлетворение, писей
получаемое от работы.

— Вы считаете, что 
ральные стимулы важнее
териальных?

— Лично 
Ведь голова 
вищем, а не 
американцы

я считаю 
управляет 
наоборот.

не смогли
вить нашу революцию,

мо- 
ма-

» так. 
туло- 
Если 
пода- 
то это

благодаря твердости духа ку
бинцев. Разумеется, мораль
ные стимулы должны соче
таться с материальной заин
тересованностью.

...Споры о том, какие сти-
мулы важнее, мне 
лось слышать на 
раз. Насколько я 
этот вопрос стоит 
остро в условиях 
продовольствия и

приходи- 
Кубе не 

понимаю, 
особенно 

дефицита 
промтова-

ров, испытываемого страной. 
А ведь всего в девяноста ми-
лях от 
развитое 
ния, сам 
которого,

острова высоко-
общество потребле- 
факт существования 
конечно, не может

идеологической 
нельзя допускать

позор! В сложной
оостановке 

никаких от-
отуплений и компромиссов!

В канун празднования 
тридцатой годовщины рево
люции, исполняющейся 1 ян
варя будущего года, и пол 
влиянием объявленной кам
пании «исправления ошибок» 
кубинцы начинают все бо
лее открыто говорить о слож
ных, порой болезненных про
блемах национальной дейст
вительности. Спору нет, пред
стоящая круглая дата дает 
прекрасную возможность ог
лядеть с высоты завоеванных 
вершин нелегкий пройденный 
путь. И отметить на нем как 
несомненные успехи и побе
ды, так и те цели, которые 
хоть пока еще и далеки, но 
должны быть достигнуты во
что бы то ни стало.

В. РЕЗНИЧЕНКО, 
спец корр. АПН. 

Сьенфуэгос—Гавана—Москва.

развиваться отношения с Со
ветами. он нам нужен. К тому

вод отравлял людей и приро
ду своими отходами. Сотни 
миллионов галлонов радиоак
тивных отходов были сброше
ны в водохранилища и в ре
зультате загрязнили почву и 
подземные воды. В атмосферу 
было выпущено огромное ко
личество радиоактивного йода.

Том Бейлай вырос на ферме 
вблизи Хенфорда. Сегодня он 
и члены его семьи серьезно 
больны. История болезни То
ма включает астму, аллергию, 
полиомиелит. Рак поразил его 
мать, отца, двух сестер и всех 
•тоатьев отца. «Большинство 
50—60-летних жителей, при
ехавших в Хенфорд 30 лет на
зад, — говорит он, — умерли 
от рака или больны им».

Власти США, министерство

низаций завод в 
пришлось закрыть.

Семья Зинзеров
Ферналде. Четыре

Хенфорде

живет в 
года назад,

арендовав землю для выращи
вания овощей, Чарльз Зинзер 
стал брать с собой на работу 
сыновей. Через два года об
наружилось, что оба больны 
раком. Анализ почвы показал, 
что она загрязнена обогащен
ным ураном-235. Одному из 
сыновей ампутировали ногу. 
Медики обнаружили — содер
жание урана в ней в десять раз
превышало 
ловек мог 
жизнь.

Я видел

норму, которую че- 
получить за всю

губернатора Селек-
та и Зинзероз в телевизионной 
передаче, транслировавшейся 
на всю страну из Ферналда. Ее 
участниками были местные жи
тели, политики, медики. Извв-

— Не 
держава 
говорил 
Луисом

стреляет ли ядерная 
«сама себе в ногу»?— 
Фил. (В ситуации с 
эта метафора воспри-

нимается буквально.
вительство признало.

Пра- 
за-

грязнение окружающей среды 
продолжалось 40 лет. Сегодня 
15 заводов производят матери
алы для ядерных вооружений, 
и условия работы на них угро
жают здоровью людей. Поче
му наконец мы не можем чув
ствовать себя в безопасности? 
Русские пришли? Сколько еще 
можно вооружаться?

Губернатор Селект:
— Расследованием этого 

вопроса должна заняться не
зависимая комиссия, и пока 
мы не узнаем всей правды, 
ядерное производство необхо
димо закрыть.

Сенатор Гленн:
— Закрывать завод не надо. 

Независимо от того, как будут

же, если его 
не дождемся 
ющей среды, 
нас попросту

закрыть, то мы 
очистки окружа- 
потому что на 

перестанут обра-
щать внимание. А очистка зай
мет 20—30 лет и потребует 
150—175 миллиардов долла
ров. Надо продолжать произ
водство, но под строгим конт-
ролем, с соблюдением всех
мер безопасности.

Адвокат организации, высту
пающей за охрану окружаю
щей среды:

— Министерство энергетики 
обязано было придерживать
ся правил контракта. Ни в ка
ком контракте не записано, 
что можно открывать вредное 
для здоровья людей производ
ство, что можно нарушать фе
деральные законы По защите 
окружающей среды.

Реплики из зала:
— Десять человек с моей 

улицы заболели раком. У ме
ня трое внуков, я беспокоюсь 
за их здоровье. Семилетиий 
уже плачет от, боли в костях, а

у четырехлетнего выпадают 
волосы.

— Недавно у нас умер по
луторагодовалый ребенок. Зай
дите а детскую больницу, и вы 
увидите, сколько там больных 
раком детей.

— Почему министерство 
энергетики не публикует ре
зультатов своих исследований? 
Мы производим ядерное ору
жие, чтобы «защищаться от 
русских», но отравляем самих 
себя...

Это и есть'расшифровка ис
пользованной Филом Донахью 
идиомы «выстрелить себе в но
гу» — наказать самого себя. 
Но кто кого наказал? Государ
ство и военные фирмы наказа-

новных, ответственных за вред, 
нанесенный людям и окружаю
щей среде».

За последствия этого вреда 
расплачиваться придется все 
тем же американцам, но уже в 
роли налогоплательщиков. В 
110 миллиардов долларов оце
нило министерство энергетики 
работы по ликвидации послед
ствий загрязнения окружающей 
среды на территории. Большая 
часть средств пойдет на очист
ку Хенфорда — около 48,5 
миллиарда долларов. Вторым
по стоимости работ 12,5

л>и рядовых американцев.

«Действуя секретно в тече
ние четырех десятилетий, фаб
риканты ядерных бомб хищно 
шли к своей цели — гнать по-
больше боеголовок, пишет
журнал «Тайм», — Будучи бес
контрольными, они вели дело 
на ядерных заводах так, что 
высвобождавшиеся радиоак
тивные вещества попадали в 
атмосферу, канцерогенные от-

миллиарда долларов — станет 
завод на Саванна Ривер, штат 
Южная Каролина, расположен
ный вблизи резервуара, снаб
жающего питьевой водой не
сколько городов.

Многие общественные орга
низации в Огайо, Колорадо, 
Айдахо, Неваде призывают 
всех американцев принять уча
стие в выработке единой наци
ональной стратегии действия по
превращению производства

ходы отравляли почву и реки
Никто не знает, сколько чело
век пострадало, и никому нет
до этого дела. Почему? Пото
му что юридические и бюро
кратические трюки скрыли ви-

плутония и трития, отказаться 
от принципа «только не в мо
ем дворе», который побужда
ет министерство энергетики ис
кать и находить новые места 
для строительства реакторов.

Э. ЧЕПОРОВ. _ 
соб. корр. АПН.""

Нью-Йорк.
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НА СМЕНУ!
наша гостиная

Сильна ли в нас
привязанность 
к земле?

Летом этого года в Москве состоялась 
конференция под названием «Актуальные 
тая краеведческого движения в РСФСР», 
писатель Борис Рябинин был делегатом этой 
ним мы беседуем о проблемах краеведения.

— Борис Степанович, поче
му возникла необходимость 
проведения подобной конфе
ренции! И не раньше, не поз
же — именно сейчас!

— Краеведение на Урале 
всегда было хорошо развито. 
Еще в 30-е годы начал выхо
дить журнал «Уральский сле
допыт» — весьма популярнее 
издание не только на Урале, 
но и по всей стране. Но затем, 
в эпоху всеобщей подозри
тельности, краеведение объ
явили «шпионской наукой», а 
многих краеведов постигла 
участь «врагов народа». «Сле
допыт», другие подобные из
дания, естественно, прикрыли. 
И лишь в последние годы крае
ведение начало возрождаться. 
Причем не только здесь, у 
нас, но и в других уголках 
страны. И вот, чтобы объеди
нить такие общества любите
лей краеведения, помочь им 
общаться между собой, и бы
ла созвана эта конференция.

— Прежде всего, объясните, 
что вкладывается в понятие 
«краеведение»!

— Да, возник и такой воп
рос, хотя, казалось бы, что тут 
неясного... Это простое, такое 
понятное русское слово вме
щает в себя все: историю, ге
ографию, экологию, культуру, 
архитектуру родного края, но 
его все время пытались изоб
разить «понаучнее», чтобы 
«звучало». Кстати, на эту тему 
сделал интереснейший доклад 
Сигурд Оттович Шмидт — да- 
да, сын легендарного поляр
ника Отто Юльевича Шмидта. 
Он не щеголял научными тер
минами, не пытался «выгодно» 
подать свой доклад, но более 
обстоятельного выступления 
на конференции я, пожалуй, 
не слышал.

— На что вы обратили вни
мание при обсуждении проб
лем краеведения!

— Вот, скажем, есть такое 
понятие: «демократический до
ступ к культуре». Мало того, 
что мы намного отстали в этом 
смысле не только от капита
листических, но и от социа
листических стран, так еще и 
бездумно разбазариваем то, 
что имеем. К примеру, дом 
фотографа Митенкова, оста
вившего практически готовый 
музей — богатейшее наследст- 

открыть его нельзя — 
нет разрешения. В Иркутске 
собираются создать подобный 
музей, но там экспонаты при
ходится собирать по крупи
цам, выискивать в немысли
мых местах; в Московской об
ласти, например, краеведче
ским поиском увлекли школь
ников, они нашли 10 тысяч 
редких, подчас уникальных до
кументов... А «обойное» крае
ведение? Не слышали о таком? 
В Вологде, в Ъдной из новых 
квартир случайно заметили 
клочок оторвавшихся обоев. 
А под ним... Ценнейшие гу
бернские документы XVIII ве
ка. Пришлось ободрать всю 
квартиру...

— Все эти экспонаты, конеч
но, нужны для музеев... Но вы, 
наверно, согласитесь со мной, 
что большинство из них похо
жи один на другой какой-то 
безжизненностью, и это стало 
их традиционным обликом, а 
такая традиционность часто не 
привлекательна для посетите
лей...

— Безусловно! Музеи долж
ны перестать быть выставкой 
чьих-то волевых постановле
ний. В нынешних музеях нет, 
я бы выразился, «драматизма 
судьбы». Экспозиция должна 
быть свободной, раскованной в 
показе истории, чтобы посети
тель не чувствовал себя пас
сивным созерцателем, ну и, 
конечно, каждый музей — это

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ, 
ДОСУГА 
путеводитель «на смену!»

СПЕШИТЕ 
ДЕЛАТЬ 
ДОБРО!

17—18 декабря в 20.00 во 
Дворце молодежи группа 
«Чайф», свердловский рок- 
клуб, обком комсомола, «Мо
лодежный сервис» проводят 
благотворительные концерты 
в Фонд детских домов 
Свердловска. Часть средств 
будет также отправлена на 
счет 700412 в фонд постра
давших от землетрясения де
тей Армении.

Во Дворце молодежи будут 
приниматься подарки: книги, 
игрушки и т. д. Спешите де
лать добро!

I Всероссийская 
проблемы разви- 

Наш уральский 
конференции. С 

же уникальная выставка... А у 
нас, положа руку на сердце, 
если пройти по десятку музе
ев, вспомнишь ли потом, что 
именно и где увидел?

— Давайте вернемся к раз
говору о конференции. Вы 
ведь тоже там выступали!

— Да, я говорил, например, 
об «Уральском следопыте» — 
журнале региональном и мо
лодежном, но популярном и 
за рубежом, и у людей всех 
возрастов. Но он печатается 
на ужасной бумаге, маленьким 
объемом, гонорары просто 
убогие, стыдно перед автора
ми. Я не мог не сказать об 
этом, ведь с него началась в 
1935 году моя литературная 
деятельность, я очень люблю 
его.

Еще мне хотелось поддер
жать такое предложение: сде
лать мемориальным Иванов
ское кладбище. Ведь это тоже 
история Урала, там похороне
ны многие выдающиеся деяте
ли науки, культуры... Или вот 
еще — представляете, в По- 
левском, Сысерти — бажов
ских местах — до сих пор нет 
путеводителя, несмотря на -то, 
что все больше туристов жела
ют побывать на родине «Ма
лахитовой шкатулки». Студен
ты архитектурного института 
могли бы создать проекты па
мятных знаков — простые, за
поминающиеся, красивые, не
дорогие...

— Борис Степанович, може
те ли вы сказать, что эта кон
ференция как-то практически 
повлияет на краеведческое 
движение в республике!

— Возможно, но пока о 
практических шагах говорить 
рано, а жаль... В дискуссии о 
том, нужно ли создавать Все
российское общество краеве
дов, мнения кардинально раз
делились. Причем те, кто «про
тив», аргументировали свою 
позицию так: все, мол, как 
всегда, ‘ будет заорганизован- 
но, нажим «сверху» задушит 
всякую инициативу. Решено 
было провести анкетирование, 
но пока об этом — ни слуху, 
ни духу.

А вот против того, чтобы 
создать Единое республикан
ское научно-методическое бю
ро, возражений не было. Крае
ведение должно быть не кус
тарным, а организованным на 
научном уровне.

Интересные метаморфозы 
произошли при обсуждении 
того, нужен ли республике 
чисто краеведческий журнал. 
Собственно говоря, тут и об- 
суждать-то было нечего: никто 
не говорил, что не нужен. Об 
этом сказал и начальник Уп
равления музеев В. С. Евстиг
неев. Сказал с трибуны... Ког
да же на другой день я за 
«круглым столом» спросил у 
него, кто же возьмется изда
вать такой журнал, Евстигне
ев ушел от ответа: мол, есть 
же какая-никакая литература, 
да и с бумагой в стране ту
го... Но ведь это же стыдно, 
если журнала не будет! Такой 
журнал есть в любой цивили
зованной стране! Как же ина
че, без своего печатного орга
на, сделать краеведение куль
турным, массовым, интелли
гентным движением?

И все-таки то, что конферен
ция состоялась, что она при
влекла внимание общественно
сти, как-то всколыхнула инте
рес к краеведению в стране, и 
у нас, на Урале, тоже — это, 
я считаю, первый шаг, кото
рый, надеемся, будет способ
ствовать развитию краеведче
ского движения.

Интервью взяла
Е. ЛОБАНЦЕВА,

Свердловск.

Билеты можно приобрести 
в ДК имени Свердлова и во 
Дворце молодежи.

ПУТЬ
В «У-ШУ»

О китайской оздоровитель
ной гимнастике «У-шу» сей
час много говорят и пишут. 
Как грибы после дождя, в 
Свердловске возникли много
численные секции «У-шу», ду
мается, многие видели и ли
стовки-плакаты, призывающие 
заниматься «У-шу».

Есть в этом, конечно, эле
мент моды, стремление к не
кой экзотике, но, в общем-то, 
«У-шу» — дело нужное, как, 
впрочем, и все, что связано с 
укреплением нашего здоро
вья. Думаем, поэтому не бу
дет недостатка в зрителях на 
показательных выступлениях 
по «У-шу», которые проведут 
тренеры секций 18 декабря во 
Дворце культуры имени 50-ле-

О МОЛОДЕЖНОЙ экспе
риментальной выставке 

я услышала от знакомых. Не
смотря на скудную рекламу 
и удаленность от главных 
выставочных залов, казалось, 
что все говорили только о 
ней: «Как? Ты еще не была?» 
Еще не прошли удивление, 
восхищение, а кое у кого и 
шок, вызванные публикацией 
в газетах и журналах лите
ратурных произведений, мно
го лет считавшихся «запре
щенными», и вот, оказывает
ся, у наших художников то
же перемены. Теперь им «то
же можно». Во всяком случае, 
из разговоров я поняла, что 
на выставке много «крутых» 
картин, и надо смотреть.

Действительно, перемены 
были налицо. Как не похожи 
оказались многие из выстав
ленных картин на те полотна 
в дорогих рамах, которые 
надолго застыли в богатых 
залах картинной галереи! Ко
нечно, не все из увиденного 
можно считать равноценным 
и бесспорным, но главное — 
эти картины отражали то, что 
волновало сегодня умы и 
сердца, они будоражили, за
ставляли думать.

Та экспериментальная вы
ставка, с которой я начала 
рассказ, проходила еще ле
том прошлого года. С тех пор 
пристально слежу за работой 
молодежного объединения экс
периментальных творческих 
направлений «Вернисаж» — 
из нескольких неформальных 
творческих объединений 
Свердловска мне больше по 
душе именно это.

Еще на самой первой выстав
ке запомнилась картина Нико
лая Гольдера «1ринадцатый 
век». Даже не знаю, чем меня 
удивил художник: готический 
собор, смутные силуэты вни
зу — то ли монахи, то ли 
всадники, освещенные мрачным 
заревом заката. А может, это 
не закат, может быть, это от
блески зарева? Что там — чу
ма, мор, костры, на которых, 
сжигают еретиков, гибнущий 
город? Это не только о три
надцатом веке, это и о других 
страшных временах — сколько 
их было в истории! И как конт
раст — другая картина худож
ника — «Колдунья». Не случай
но около нее больше всего, по
жалуй, собиралось зрителей. 
Молодая красивая женщина, в 
ее чарах и правда есть что-то 
колдовское, раскованное, вызы
вающее, — сама Красота, са
ма Свобода.

Была я приятно удивле
на, когда, придя на премь
еру фильма «Асса» в (ки

нотеатр «Космос», увидела в 
фойе в экспозиции художни
ков- авангардистов и работы 
«Вернисажа», которые понра
вились мне не меньше, чем 
сам фильм. Иных зрителей,

Зима наступает... * Фото Л. БАРАНОВА.

тия Октября. Итак, «Путь в 
«У-шу» (так названы эти вы
ступления) для вас может на
чаться именно в этот день, в 
16 часов.

ВЕЧЕР
ПАМЯТИ

.В одном из прошлых выпу
сков нашей рубрики читате
лей пригласили на вечер памя
ти А. Галича, который прово
дил клуб самодеятельной пес
ни, работающий при ДК 
«Урал». Доброе дело, если 
так можно назвать, подхваче
но: 18 декабря вечер памяти 
известного литератора, чье 
имя и творчество еще недав
но были под строгим запре
том, проведет во Дворие 
культуры металлургов ВИЗа 
КСП, работающий на его базе. 
Начало вечера, где ждут лю
дей неравнодушных, думаю
щих, — в 18 часов.

экспериментальная выставка

ЧЕМ УДИВЛЯЮТ 
«КРУТЫЕ» КАРТИНЫ

увлеченных чтением «Дацзы- 
бао времен перестройки» Анд
рея Козлова или размышле
ниями — что хотел сказать 
Игорь Алферов в своей кар
тине «Птичка», — билетерше, 
дающей - последний звонок, 
пришлось несколько раз при
глашать в зал.

Кстати, о том, «что хотел 
сказать» тот или иной худож
ник. Во многих картинах 
смысл, действительно, зашиф
рован. А может, не стоит ис
кать однозначные ответы? 
Я не знаю, что хотел ска
зать Анатолий Вяткин в 
своих пейзажах, я прини
маю в них то, что созвучно 
моей душе. Но разве сам цвет, 
настолько выразительный, что, 
кажется, передает и звуки, и 
запахи, — не может не волно
вать? В этом смысле поиск 
новых форм у Вяткина при
водит к новому содержанию. 
Или «Триптих для алтаря» 
Гольдера — в чем его загад
ка? Почему так неуютно де
лается под взглядом распято
го, бритого наголо человека, в 
недобрых тяжелых глазах ко
торого напряженно бьется 
мысль? Это не . мученик, это 
мыслитель, борец. И ты вме
сте с этим человеком ищешь 
ответ на тревожащие тебя во
просы.

На одном из аукционов, про
водившихся весной этого года 
в УПИ, я стала обладательни
цей пейзажа «Церковь в За
псковье» Николая Гольдера. 
Мне повезло. На этом аукцио
не, считаю, объединение «Вер
нисаж» просто сделало мне 
подарок, ведь цена картины — 
тридцать рублей — много ни
же ее истинной стоимости. У 
художников была своя задача — 
привлечь к аукциону как мож
но больше участников, поэто
му и цены назначались почти 
символические.

Я очень люблю этот пей
заж. Это не украшение ком
наты, это маленький мир, ку
да я могу время от времени 
войти, чтобы вдохнуть холод
ный прозрачный воздух, по
стоять у темной воды, в кото
рой отражается белая церков
ка, услышать далекий коло
кольный звон. Думаю, это не 
последнее мое приобретение в 
области живописи, и вот те
перь мне по-настоящему стало 
жаль, что в моей квартире так 
мало стен.

НА СЦЕНЕ
«ЯШЬЛЕК»

Легко ли представителю не
коренной национальности со
хранить свой язык, культуру, 
когда он не имеет возможно
сти посетить спектакль, кон
церт на родном языке, по
смотреть фильм?

В общем, здесь проблем 
хватает, в том числе и в на
шей области.

Отрадно, что уже в этом 
году положение с возможно
стями удовлетворения куль
турных потребностей татарско
го и башкирского населения 
стало меняться к лучшему (по 
крайней мере в областном 
центре). И еще одна примета 
этого, пусть маленькая — 
концерт эстрадного татаро
башкирского ансамбля «Яшь- 
лек». Коллектив, снискавший 
уже достаточную известность, 
ждет «своего» зрителя в боль

шом зале Дворца культуры 
Уралмашзавода в 19 часов 18 
декабря.

ИГРАЙ, 
ГАРМОНЬ!

Так уж сложилось, что про
стая гармошка сейчас «не у 
дел». И если более старшие 
поколения еще помнят весе
лые гулянья под гармонь, 
озорные частушки и лириче
ские «страдания», то для мо
лодых русская гармоника — 
это уже экзотика. Жаль, -пра
во, ведь такой участи она не 
заслуживает.

Но, быть может, для кого-то 
из юношей и девушек, наших 
читателей, встреча в извест
ном клубе «Играй, гармонь» 
станет первой ступенькой в 
открытии нового и прекрас
ного мира? Тогда им стоит 
прийти 18 декабря в 12 часов 
во Дворец культуры желез
нодорожников. Клуб ждет 
вас!

ТО объединяет худож- 
■ ников, как возникло 

объединение? Что вкладыва
ют его участники в понятие 
«неформалы»? Об этом мы бе
седовали с руководителем 
«Вернисажа» художником Ни
колаем Гольдером.

Появившись в противовес 
формализму официального ис
кусства, неформальное объеди
нение сейчас ушло далеко от 
своего первоначального замы
сла. «Демаркационная линия» 
была проложена, произошло 
окончательное размежевание 
с «официозом», начался про
цесс становления, поиски сво
его пути. «Вернисаж» — са
мостоятельное, экономически 
свободное, материально не за
висящее ни от кого объедине
ние. Доходы его складывают
ся из средств, полученных от 
аукционов, выставок, продажи 
картин в частные коллекции, 
передвижной выставки (она 
объездила уже шесть городов, 
только что открылась в Ле
нинграде).

Экономическая независи
мость — условие для свобод
ного творчества. Это только 
со стороны кажется романтич
ным, если художник творит в 
подвале, и там его сознанию 
открываются такие бездны, та
кой «сюр», что Сальвадор Да
ли позавидует. Бесправное, 
тяжелое материальное поло
жение не может дать ,худож- 
нику настоящей свободы твор
чества. Легко сказать, что «ру
кописи не горят» — у кого 
не горят, а у кого и сгорели 
уже. В безвестности нелегко 
выстоять, отстояться, ясно, что 
художнику нужны зрители, 
нужны залы. Наверное, вмес
те молодым художникам 
легче выжить, легче завое
вать право на признание.

А доходы не так уж велики, 
тем более, что значительная 
часть их идет сейчас на вос
становление дома по улице Ро
зы Люксембург, где определе
но место для мастерских. 
Здесь я и застала Николая 
Гольдера, когда пришла узнать, 
чем живут сейчас художники.

Жив/т они не только твор
ческими проблемами. Этот дом, 
похоже, легче было заново по
строить, чем восстановить. Ху
дожники занимались чем угод
но — настилкой полов, встав
лением рам, ремонтом кровли, 
побелкой, — только не творче
ством. Конечно, они строили 

дом для себя, для того, чтобы 
им спокойно работалось в бу
дущем, но, честное слово, обид
но, что за лето Николай Голь- 
дер не прикоснулся к палитре. 
Немало у него и других менед
жерских обязанностей. Хочется 
только надеяться, что когда- 
нибудь этим займется профес
сиональный менеджер, а ху
дожник будет писать картины.

В объединении сложился 
костяк единомышленников, 
людей, понимающих идей
ные и творческие искания 
друг друга, близких по духу. 
РСого же они принимают в 
свои ряды?

— Учитываем, в основном, 
два фактора — чтобы по уров
ню был профессионалом и 
еще — хорошим человеком,— 
говори! Николай. — Кроме 
того, у нас коллектив трезвен
ников, так что пьющий чело
век у нас не поиживстся.

Действительно, верится, что 
только «хороший человек» — 
Михаил Ильин — мог написать 
картину «Пашня». Необычны ее 
замысел и композиция: по вспа
ханному полю всадники воло
кут крест с распятым челове
ком, оставляющий глубокую 
борозду в земле. Это картина- 
символ, картина-притча. ина 
обращается к нашей истори
ческой памяти — невольно ду
маешь о трагической судьбе 
Землепашца, чьими костями 
питались вымостить «дорогу в 
р^й». В этой картине — и 
правда, и настоящая боль.

Эксперимент — это всегда 
риск. Но избрав эксперимен
тальное направление как по
стоянное в своем творчестве, 
не придут ли художники к то
му, что из неформалов пре
вратятся в «формалов»? 
Стремление писать на острые 
темы — не подстерегает ли 
здесь конъюнктура? Ведь по^ 
добно тому, как раньше поль
зовались успехом портреты пе
редовиков с мозолистыми ру
ками, так сейчас достаточно 
изобразить жертву сталиниз
ма, чтобы оказаться «в струе». 
Но верится, что молодые 
художники сумеют отличить 
подлинное от подделки: для 
этого у них есть чутье, вкус, 
мастерство. И еще—память, 
чувство, боль, причастность к 
судьбе Родины, желание ска
зать о ней по-своему. Неваж
но, какой они изберут метод — 
сюрреализм, «тяжелый стиль», 
неоимпрессионизм или реа
лизм, — важно, чтобы в их 
работах жила душа.

С. ЯНИЦКАЯ.

встреча для вас

Красный, черный, белый...
В свой первый приезд в Свердловск — несколько лет 

назад — Вячеслав Зайцев показал эскиз, набросок, может 
быть, генеральную репетицию спектакля в своем будущем 
театре. Нынешний визит известного художника гаст- 
’ «ли уже созданного им Театра моды.

На белом, как лист бумаги, 
подиуме в течение почти двух 
часов без перерыва знамени
тый модельер разыгрывает 
представление, которое толь
ко совсем уж случайный зри
тель может принять за демон
страцию модной одежды. Не 
парад манекенов в красивой, 
иногда экзотической, часто до
рогой одежде устраивает Зай
цев. Придумавший . когда-то 
костюмы для героев спектак
лей по пьесам Уильямса и 
Олби, Зайцев создает театр, 
в котором сочинение одежды, 
пусть и талантливое, лишь 
внешняя сторона дела.

В его представлении есть 
завязка, кульминация и раз
вязка; есть сюжет, который с 
первого раза не поддается рас
шифровке.. Не поддается пото
му, что фантазия автора этого 
драматического сочинения так 
же капризна, как линии изыс
канных туалетов, в которые 
одеты женщины в черных кол
готках. Но в этой фантазии есть 
также напор, даже агрессив
ность, которые врываются на 
сцену вместе с мужчинами в 
черных летящих пальто, чьи 
лица непроницаемы, как маски. 
Кажется, поток этот не остано
вить — так он силен. Кажется, 
он вот-вот станет неуправля
ем. И тогда тот, кто взнузды
вает на сцене действие, дает 
нам передохнуть от льющейся 
через край информации. И 
тогда мы снова видим Автора, 
интеллигентного, умного, сме
ющегося Вячеслава Зайцева.

Есть что-то приятно-старо- 
модное в том, как он начинает 
свой спектакль. Автор обра
щается в зал с благодарно
стью к зрителю за то, что он, 
зритель, дарит театру свое 
время. Потом в нескольких 
словах (эти слова на протяже
нии всего представления бу
дут, словно ремарки к показан
ному) Автор изложит свое 
главное намерение — быть 
полезным не всем, но каждо
му в отдельности. Убедит, 
что жить надо смело. После 
чего — об этом Автор не 
скажет — и начнется рассказ 
о смелости мысли, о желании 
быть свободным, об энергии 
молодости и, конечно, о Кра
соте.

.Спектакль о том, что одеж
да — вовсе не плен, как дума
ли прежде, ибо дает она неза
висимость и телу и духу, от-

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ.
ПЕРВЕНСТВО ОБЛАСТИ

В очередном туре на ледя
ном поле Среднеуральска 
встретились лидеры — юно
шеские команды спортклуба 
«СУГРЭС» и «Северского 
трубнике» из Полезского (иг
роки этих команд обучаются 
в отделениях Свердловской 
спортивной школы «Юность»). 
И стершие и младшие юноши 
пришли к этой встрече без 
поражений.

Сначала на поле вышли 
старшие. Перзый тайм закон
чился со счетом 8:3 в пользу 
гостей. Во втором хозяева на
чали сокращать разрыв. Но 
все же гости сумели довести 
игру до победы — 12:5.

Игра младших юношей бы
ла более ровной. До взятия 
ворот дело долго не доходило. 
Правда, хозяева поля трижды 
упустили хорошую возмож
ность открыть счет. И только 
в коние первого тайма он был 
наконец открыт. 2:1 в пользу 
гостей — итог встречи.

Мужская команда «Север
ского трубника» со счетом 
6:5 переиграла «СУГРЭС». Го
сти не оставили хозяевам ни 
одного очка из шести.

П. ЗЮЗИН.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ.
ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ

«Волга» (Ульяновск) — 
СКА (Свердловск) — 2:1
(0:0).

• ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

По традиции в конце де
кабря (24 — 25) в Доме спор
та «Уралец» Нижнего Тагила 
пройдут очередные соревно
вания молодых тяжелоатле
тов на приз газеты «На сме
ну!». Примут участие в них 
сильнейшие команды спор
тивных клубов и коллекти
вов физкультуры нашей об
ласти.

Приз газеты «На смену!» 
разыгрывается нынче в два
дцать шестой раз. В преды
дущих соревнованиях наи
большего успеха добивались 
студенты Уральского поли
технического института, вла
девшие призом 12 раз, семь 
раз побеждали атлеты 
Свердловского спортивного

крывается стендальевским мо
тивом. Красное и черное. Зай
цев играет цветом. Играет 
формой. Линией и ритмом. 
Ему хррошо известно, что зна
чит сбить ритм. И не только 
на сцене.

За потоком красного и чер
ного следует третий любимый 
цвет художника — белый. 
Сколько доброты и надежды 
должно быть у того, кто хотя 
бы однажды помечтал увидеть 
сегодняшний город белым.

Действие прерывается рас
сказом от Автора. Его рассуж
дения о технологии совсем не 
лишни и не мешают рассмат
ривать поток красоты, его 
фрагменты. Наоборот, мы по
нимаем, почему мудрейшие 
люди — древние греки — на
зывали искусство кратким сло
вом «технэ». В небольших ком
ментариях-оговорках видится 
не только тот, кто одевает 
свою модель, но и тот, кто не
безразличен к ее лицу.

Но вот снова, только теперь 
уже серебристо-серый, цвет 
предложен зрительскому гла
зу. Бесконечная нить жемчуга 
будто распалась, разорвалась, 
и каждая жемчужина-модель 
движется по известному толь
ко ей пути. А голос Автора, 
где-то здесь, рядом, говорит о 
том, как важно быть неожи
данным, разнообразным, а 
значит — интересным для 
других. Но, увы, быть неожи
данной,' хотя бы в одежде, — 
это пока привилегия женщины 
из-за границы.

Лирика и эпатаж. Возмож
ное и несостоявшееся. Право 
быть красивым. Быть самим со
бой. Вот основные мотивы сю
жета, что предлагают Зайцев 
и его театр.

Спектакль приближается к 
своему финалу. Завершается 
еще один рассказ о художни
ке, чьи фантазия и талант дол
гие годы мало кого занимали. 
И снова два цвета — белый и 
черный. Зайцев показывает 
апофеоз спектакля. Бархат и 
мерцающие камни. Перезвон 
колоколов... Абрисы древне
русских храмов... Небо в алма
зах...

И снова Автор. В благодар
ном поклоне нам, зрителям— 
Вячеслав Зайцев.

О. ПЕТРОВ, 
кандидат искусствоведения.

Редактор 8. ЕФИМЧИК. 

клуба армии, пять — ниж
нетагильского клуба «Ура
лец», один раз — свердлов
ского «Динамо».

Если учесть, что атлеты 
спортивного общества «Дина
мо» выступали на наших со
ревнованиях последний раз 
двадцать лет назад (после 
они не стали культивиро
вать этот вид спорта), и об
ладателем почетного приза ... 
становились команды только 
трех клубов: УПИ. СКА, 
«Уралец», то в этом году та
кую традицию могут нару
шить команды спортивного 
клуба «Спутник» Нижнего 
Тагила, «Старт» Верхней 
Салды, Красноуральского 
медеплавильного комбината, 
«Северский трубник» По- 
левского и других коллекти
вов.

Для многих спортсменов 
«насменовские» соревнова
ния — начало пути в боль
шом спорте. Именно здесь 
начали свое восхождение 
двукратный чемпион мира 
среди юниоров, обладатель 
Кубка СССР, мастер спорта 
международного класса Ни
колай Груздев, призер чем
пионата Советского Союза, 
мастер спорта международ
ного класса уралмашевец 
Юрий Михлин, призер Куб
ка СССР студент УПИ Вик
тор Кренинг и многие дру
гие.

ИЗ ПОЛОЖЕНИЯ О СО
РЕВНОВАНИЯХ. В них 
принимают участие сбор
ные команды коллективов 
физкультуры и спортивных 
клубов. Состав команды — 
пять человек не старше 
1965 года рождения. В за
чет идут результаты не ни
же первого разряда. За аб
солютную сумму, показан
ную участником в двое
борье, независимо от весо
вой категории, будет вручен 
приз журналиста газеты «На 
смену!», участника Великой 
Отечественной войны Нико
лая Федоровича Шевченко, 
много сделавшего для попу’., 
ляризацни тяжелой атлети
ки в Свердловской обла
сти.

Р. ШАГАПОВ, 
судья 

всесоюзной 
категорий.

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 50-го тиража ло- 

тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
♦5 из 36», состоявшегося 11 де
кабря 1988 года:

«6 из 45»: 11, 14, 16, 24, 25, 
42.

«5 из 36»: 5, Б, 11, 26, 36.
(ТАСС).

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ 
БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
академический театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
17 XII ТРАВИАТА
18-ХП ПАЯЦЫ

свердловский
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ДРАМЫ
Сегодня ИГРА В ФАНТЫ
14-ХП ...А ЭТОТ ВЫПАЛ

ИЗ ГНЕЗДА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
14-ХП КОНЕЦ СВЕТА

СВЕРДЛОВСКИЙ
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 11 час. СКАЗКА 

О ХРАБРОМ КИКИЛЕ 
14-ХП в 19 час. премьера

ПОЛОУМНЫЙ ЖУРДЕН

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

«ВОРЫ В ЗАКОНЕ», 
«ИСПОЛНИТЬ 

ВСЯКУЮ ПРАВДУ».
Сеансы: 11-30, 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Ссуда за 

брак (две серии).
СОВКИНО — Четверо дру

зей (две серии).
САЛЮТ — Пираты Тихого 

океана (две серии,. Госпо
дин оформитель.

ТЕМП — Четверо друзей 
(две серии). Видеозал — 
Знахарь.

УРАЛ — Три дня Виитора 
Чернышева. В джазе только 
девушки. Ангел - хранитель. 
Анна Ахматова. Листки из 
дневника. Мария.

ДК им. ГОРЬКОГО — До
рогая Елена Сергеевна.

МИР — Катенька.
ДРУЖБА — Четвертая 

власть. Фрэнсис (две серии). 
Вы чье, старичье?

БУРЕВЕСТНИК — Маль
чик-солдат.

СОВРЕМЕННИК — Комис
сар.

ЮЖНЫЙ — Комиссар.
ЭКРАН — Мальчик-солдат.

. КОМСОМОЛЕЦ _ Кинг 
Конг жив.

ЗАРЯ — Брошенный. Сон 
актрисы. Гондза-копьено- сец.
ж^СТРЕЛА — Кинг Конг

ПРОГРЕСС - Следопыт.
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